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Pinar del Río 
recibe a Fidel
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“La Ley de Ajuste Cubano 
es la fábrica de muerte que 
han creado y tienen que 
quitarla, no transigimos 
en eso; la posición 
nuestra es más resuelta: 
Estaremos luchando hasta 
que desaparezca no solo 
la Ley de Ajuste, sino la 
Ley Torricelli, la Helms-
Burton, el bloqueo y todas 
las conspiraciones contra 
nuestro país…”

Al celebrar el aniversario 78 de su fundación, la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC), pondrá 
énfasis en la reafirmación del compromiso de 
fortalecer  el  liderazgo del movimiento sindi-
cal, en su capacidad  movilizadora  dentro del 
escenario  laboral del país y en la búsqueda de 
la eficiencia que demandan los principales pro-
gramas de desarrollo  económico, sobre  todo en 
el ámbito de la producción material como gene-
radora de riquezas. 

Al informar acerca de la jornada conmemo-
rativa por la efeméride, Ulises Guilarte De Na-
cimiento, miembro del Buró Político y secretario 
general de la CTC,  expresó que se dará impulso 
al movimiento  productivo-emulativo denomi-
nado  Por las Sendas del Triunfo, encaminado a 
concentrar todo cuanto contribuya a reducir los 
gastos,  priorizar el control de los índices de con-
sumo,  la ejecución de las inversiones,  los ren-
glones  que generan exportaciones y sustituyen 
importaciones,  así como la disminución de los 
altos niveles de inventarios.

La movilización, cuya primera etapa se ex-
tiende del 28 de enero al Primero de Mayo, tie-
ne que expresarse en términos prácticos, sobre 
todo con resultados en el aseguramiento de la 

producción material y  como verdadera demos-
tración de las potencialidades que aún existen 
en materia de planificación, eficiencia y ahorro, 
subrayó Ulises Guilarte.

Anunció que en la etapa serán homenajeados 
78 trabajadores de todos los sectores e igual nú-
mero de centros laborales que alcanzaron rele-
vantes resultados durante el 2016, lo cual tendrá 
lugar en el acto central con sede en la provincia 
de Ciego de Ávila.

Ermela García Santiago, integrante del Se-
cretariado Nacional de la CTC, al esbozar  la 
agenda de actividades  por  su aniversario 78, 
mencionó la presencia  de 300 jóvenes trabajado-
res y dirigentes sindicales destacados que des-
filarán junto al estudiantado en la tradicional 
Marcha de las Antorchas, víspera del natalicio 
de José Martí, en La Habana.

También habrá  jornadas de trabajo vo-
luntario en tareas priorizadas de la zafra 
azucarera, higienización, y del sector de la 
construcción, así como un encuentro con 
miembros del Movimiento  Juvenil  Martiano 
y talleres sobre la obra del Héroe Nacional y  
su significado para los trabajadores. | Telle-
ría Alfaro

| foto: Agustín Borrego

Preguntas y respuestas sobre el nuevo 
acuerdo migratorio entre Cuba y
EE. UU.

Fidel Castro Ruz

| Página 14

Granma a la final 
beisbolera | Página 13

| Sistema tributario | Balances sindicales
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Asunto
de esencia

| Ramón Barreras Ferrán

El funcionamiento integral del sindicato a todos los niveles, pero 
principalmente en la base, donde late el corazón de la economía 
cubana, pasa, entre otros muchos aspectos de influencia, por la 
participación activa en los consejos de dirección de los organis-
mos, entidades y centros laborales.

Pero no siempre ese ejercicio de representación se hace de ma-
nera eficaz. Por tanto, queda desaprovechado un espacio primor-
dial para plantear y analizar preocupaciones de los afiliados, dis-
cutir aspectos básicos, como los relacionados con el empleo y los 
salarios, la salud y seguridad del trabajo, los medios de protección 
y la ejecución del presupuesto destinado para su adquisición, la 
alimentación, la transportación y otros.

Precisamente, el objetivo número 8, aprobado en el XX Congreso 
de la CTC (febrero del 2014), señala: “Ejercer el papel del sindicato 
de representar a los trabajadores, participando de manera activa 
en las definiciones de políticas que los involucren, y de igual forma, 
exigir su cumplimiento como corresponde, a partir del vínculo con 
los colectivos laborales, áreas de trabajo y con los trabajadores”.

En un análisis sobre ese asunto, al cual asistí, plantearon algo muy 
notable y a la vez negativo: Hay centros en los cuales ha transcurri-
do un semestre sin que intervenga un representante de la sección 
sindical en el consejo de dirección que se efectúa cada mes. 

Resulta inconcebible, pues en dicho encuentro se adoptan las 
principales estrategias y decisiones que involucran directamente 
a los trabajadores. ¿Dónde queda entonces el ejercicio de repre-
sentación, uno de los lineamientos básicos del movimiento sindi-
cal cubano? ¿En qué momento esa dirección sindical evalúa con 
todos los directivos de la administración, de manera conjunta, los 
aspectos de interés de los afiliados o los problemas que se hayan 
presentado?

Por otra parte, resulta imprescindible captar en ellos la informa-
ción de utilidad para el colectivo laboral y transmitirla, ya sea en 
los matutinos o en la asamblea mensual de afiliados. Pero si no se 
asiste, es imposible conocer y comunicar.

Y aunque en la base radica el eslabón esencial de la cadena, tam-
bién en los demás niveles, o sea, municipal, provincial y nacional, 
debe tenerse la asistencia y participación en esas reuniones como 
parte del sistema de trabajo.

Tampoco se trata de estar allí solo como simples receptores de 
ideas y planteamientos, sin hacer valer las observaciones perti-
nentes a partir de la posición que le corresponde al sindicato, como 
organizador y representante de los trabajadores. En cada aspecto 
que sea analizado en aras de adoptar decisiones y que alguna de 
ellas tenga influencia o relación directa con el colectivo deben te-
nerse en cuenta las consideraciones de la dirección sindical.

Hay entidades en las que la administración y el sindicato man-
tienen una estrecha relación, sin suplantar o menospreciar las 
funciones que tienen cada uno. Pero hay otros —y no pocos por 
cierto— donde la labor conjunta no tiene esa característica y su-
cede, por lo general, que a la voz del sindicato no le dan el valor 
que realmente merece o los representantes elegidos por los tra-
bajadores de manera democrática no han exigido que le otorguen 
el respeto que les corresponde.

En los lugares que así sucede se impone un cambio y para ello de-
ben estar presentes la influencia y el accionar de las estructuras 
superiores, porque a los dirigentes en la base nunca debe dejár-
seles solos, máxime si son jóvenes o de reciente incorporación al 
ejecutivo sindical.

Quizás resulte necesario mayor exigencia y preocupación sobre 
ese aspecto fundamental, pues la cotidianidad demuestra que es 
difícil ejecutar lo que no se controla y exige con el rigor y la perio-
dicidad correspondiente.

En la clausura del XX Congreso de la CTC, el General de Ejército 
Raúl Castro Ruz expresó: “En estas circunstancias crece el papel 
del movimiento sindical cubano y las importantes misiones que le 
corresponden: por una parte, organizar, integrar y movilizar a los tra-
bajadores en interés de la formación de valores laborales, patrióti-
cos y morales, y por la otra, representarlos y defender sus derechos 
ante la administración en un clima de exigencia mutua. Para alcan-
zar este objetivo la labor sindical debe despojarse de formalismos y 
de la vieja mentalidad, surgida a lo largo de años de paternalismo, 
igualitarismo, gratuidades excesivas y subsidios indebidos”.

Y para cumplir esos imperativos, constituye un asunto de esencia 
participar de manera activa en los consejos de dirección y aprove-
char al máximo las posibilidades que da ese espacio de análisis y 
de adopción de decisiones.

lunes 16 de enero del 2017

| Alina Martínez Triay

“Decían  que no había 
huelga y hay huelga. De-
cían que yo no hablaría y 
estoy hablando” fueron las 
desafiantes palabras que 
pronunció desde la tribuna 
del Centro Obrero de la ca-
lle Dragones 104, un hom-
bre que había aparecido 
de repente aquella noche, 
vestido de overol, ardiendo 
en fiebre y rodeado de tra-
bajadores.

Se trataba de Rubén 
Martínez Villena, el orga-
nizador del paro que ya era 
una realidad, aunque el ti-
rano Gerardo Machado se 
había jactado de que bajo su 
Gobierno ninguno duraría 
más de un cuarto de hora. 
Era el 20 de marzo de 1930. 
La huelga general  duró 24 
horas y pasó a la historia 
como el primer combate de 
masas directo contra el ma-
chadato.

Amenazado de muerte, 
Rubén salió de Cuba, por 
orientación del Comité Cen-
tral del Partido, y partió vía 
Nueva York hasta la Unión 
Soviética donde tuvo que in-
gresar en un sanatorio para 
atender su salud, quebran-
tada por la tuberculosis.

Siete años atrás, en 
1923, Rubén había recibido 
su bautizo político en la lla-
mada Protesta de los Trece, 
ocurrida en la Academia de 
Ciencias, en un acto orga-
nizado para rendirle home-
naje a la escritora uruguaya 
Paulina Luisi. El secretario 
de justicia que había apoya-
do un escandaloso negocio 
del Gobierno de Zayas, era 
el encargado de presentarla, 
y Rubén lo interrumpió para 
convertirse en el vocero de 
la repulsa a la corrupción 
del régimen.

Inmediatamente des-
pués, en un café aledaño, 
redactó un manifiesto don-
de quedó plasmado  que la 
protesta les aportaba “una 
fórmula de sanción social y 
de actividad revolucionaria 
a los intelectuales cubanos”.  
Su  Mensaje Lírico Civil, 

derivado de este aconteci-
miento, se convirtió en un 
vibrante llamado a la ac-
ción:   Hace falta una carga 
para matar bribones/ para 
acabar la obra de las revo-
luciones/ para vengar los 
muertos que padecen ultra-
je/ para limpiar la costra te-
naz del coloniaje.

Sus ansias de lucha se 
vieron frustradas con el fra-
caso de la insurrección a la 
que se había entregado de 
lleno desde el Movimiento 
de Veteranos y Patriotas. 
Cuando se entrenaba  en 
Estados Unidos para pi-
lotar un avión destinado 
a bombardear el Palacio 
Presidencial,  fue detenido. 
Al ser absuelto, se empleó 
como obrero en una fábrica 
de cerveza para obtener de 
sus propias manos el dinero 
para el regreso. Así valoró el 
resultado de este episodio: 
“¿Es posible que termine 
todo en un cubaneo con aga-
sajos y zalemas mutuos en-
tre los honrados vencidos y 
los cínicos envalentonados? 
Allá los que busquen ahora 
el camino sucio pero fácil 
de la política en uso, y hasta 
aprovechen la popularidad 
que adquirieron combatién-
dola para atrapar en ella un 
acta de representante u otra 
posición por el estilo… Yo sé 
que soy de los inquebranta-
bles”.

El verdadero camino lo 
encontraría Rubén a tra-
vés de su amistad con Julio 
Antonio Mella y el contacto 
con otros revolucionarios, su 
participación en la Univer-
sidad Popular José Martí, la 
Liga Antimperialista  y su 
vínculo con los trabajado-
res, al servicio de los cuales 
puso sus conocimientos de 
abogado hasta convertirse 
en asesor legal de la Con-
federación Nacional Obrera 
de Cuba.

Pronto  se integró a las 
filas de los comunistas y lle-
gó a erigirse por su prestigio 
y méritos en la figura más 
descollante del Partido y del 
movimiento sindical cubano 
de su tiempo.

En 1928, desde su exilio 
mexicano,  Mella conci-
bió la organización de una 
expedición armada para 
derrocar a Machado, para 
lo cual contaba con los co-
munistas cubanos y una 
organización de oposición;  
Rubén estaba al tanto del 
plan, pero este fracasó por 
una delación y Mella fue 
sentenciado a muerte por 
Machado.

Su asesinato impactó 
profundamente a Villena. 
El manifiesto del Partido en 
protesta por el crimen lo re-
dactó él y en medio del do-
lor les trasmitió a las masas 
un mensaje de aliento y de 
combate.

Cuando en la URSS 
Rubén supo que su mal no 
tenía cura, decidió regre-
sar a la patria a entregar-
les sus últimas energías a 
la clase obrera y al Partido 
Comunista, como él mismo 
expresó, y tuvo la satisfac-
ción de haber participado 
activamente en la huelga 
que derrocó al Asno con 
Garras.

La última aparición públi-
ca de Villena fue en septiem-
bre de 1933, cuando desde el 
balcón de una casa se dirigió 
a la multitud, congregada en 
la calle Reina, que conduci-
ría las cenizas de Mella hasta 
un obelisco en el Parque de 
la Fraternidad. Los mani-
festantes fueron reprimidos 
brutalmente, perdió la vida el 
pionero Paquito González  y 
muchos obreros fueron heri-
dos o detenidos.

No obstante, la lucha 
prosiguió y Rubén  se entre-
gó de lleno a los preparati-
vos del IV Congreso de Uni-
dad Sindical y solo aceptó 
ingresar en un sanatorio 
cuando el Congreso ya es-
taba convocado.  En medio 
de las sesiones se conoció la 
noticia de su fallecimiento 
el 16 de enero de 1934. Sus 
restos fueron velados en el 
Palacio de los Torcedores  
donde decenas de miles de 
trabajadores le rindieron 
postrer tributo. Por primera 
vez en su entierro se entona-
ron por una multitud las no-
tas de La internacional, que 
había sido traducida por el 
propio Villena.

Rubén: la lucha fue 
su mejor poema
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| Eduardo González Martínez

CUANDO FIDEL subió a la im-
provisada tarima, alguien se 
acercó a saludarlo. Un joven 
pinareño de 29 años le espera-

ba con una revista local, llamada Sol, 
para que la firmara. Llevaba todo el 
día de pie, sin comer nada ni moverse 
del lugar, para no perder su posición.

“Comandante, dijo extendiéndole 
la mano, tengo que hablar con usted”. 
Juntos caminaron hacia el micrófono 
de la improvisada tribuna, en la in-
tersección de las calles Martí y Rafael 
Ferro, en la ciudad de Pinar del Río.  

“Mire, Comandante”, dijo y le en-
señó un reportaje sobre la muerte de 
un connotado asesino batistiano, Ja-
cinto Menocal. Sin que nadie lo mo-
lestara, Fidel se abstrajo durante un 
tiempo en las páginas, sin mostrar in-
terés en nada más. 

La multitud, apelotonada alrede-
dor, gritaba. “¡Fidel, Fidel!”. Arnaldo 
Graupera Morejón, ahora con 86 años 
de edad, recuerda con claridad aque-
llos momentos, mientras esperaba que 
el líder rebelde finalizara la lectura. 
Era el 17 de enero de 1959 y acababa 
de entrar la Caravana de la Libertad 
en la ciudad del occidente cubano.

Vueltabajo recibió a los libertadores
Días después del triunfo revoluciona-
rio, Fidel partió hacia la provincia de 
Pinar del Río —en aquel entonces más 
extensa que la actual—, que incluía 
amplios territorios pertenecientes hoy 
a la provincia de Artemisa.

Según contaría posteriormente el 
diario provincial Guerrillero, desde 
horas de la mañana, las personas se 
acumulaban a lo largo de la Carretera 
Central, para recibir la Caravana. En 
cada pequeño asentamiento la gente 
los recibía con alegría.

En Guanajay esperaba una mu-
chedumbre enardecida, congregada 
frente a la sociedad Centro Progre-
sista. Alrededor de las dos  de la tar-
de se dirigió a los presentes y después 
siguió su rumbo, por la Carretera 
Central, que lo conduciría hacia la 
capital provincial.

En la vecina Artemisa, se produ-
jeron momentos de gran significación. 
Cuna de numerosos mártires asaltan-
tes al cuartel Moncada en Santiago 
de Cuba, el pueblo respondió con una 

movilización gigantesca. En el par-
que, habló Fidel nuevamente.

“La política extorsionista e inje-
rencista ha desaparecido en Cuba, el 
triunfo es del pueblo y para el pueblo; 
las madres artemiseñas de nuestros 
muertos en la batalla, reciben hoy, 
de por mí y mis hermanos vivos, el 
recuerdo más fiel y la lágrima infini-
ta”, declaró en sus sentidas palabras, 
como tributo a tanta sangre brindada 
para la causa.         

Alrededor de las ocho y treinta 
minutos de la noche, Fidel entró fi-
nalmente en la ciudad de Pinar del 
Río. Allí despachó con el jefe militar 
de la provincia, comandante Dermi-
dio Escalona, y su Estado Mayor, en la 
Comandancia del Ejército Rebelde en 
la provincia, localizada en el antiguo 
Regimiento Rius Rivera. 

Pero el momento cumbre tuvo lu-
gar en la mencionada intersección de 
Martí y Rafael Ferro, sobre una rastra 
preparada para la alocución, ante la 
cual aguardaban los pinareños. Eran 
aproximadamente las nueve  de la no-
che, cuando comienza a subir la es-
calera, en la cual lo esperaba, con su 
revista Sol, Graupera.

Arnaldo tenía, por esos días, 29 
años y era presidente de la Asociación 
de Operadores de Radio. Además, re-
presentaba al Movimiento 26 de Julio 
en la sección juvenil del Frente Obrero. 
Con un radio pequeño y una antena dis-
frazada, solía escuchar Radio Rebelde. 

Cuando supo que Fidel venía, 
decidió estar cerca del Comandante, 
sin importar el costo. Por ello, dejó su 
puesto de trabajo y se dirigió hacia el 
lugar del acto. 

“Yo tenía que verlo. Ese día casi 
nadie acudió a trabajar. Cuando lle-
gué al lugar, las emisoras de radio ha-
bían puesto el amplificador. Éramos 
una gran cantidad de personas y unos 
pocos guardias, pero aproveché que 
me conocían para colarme en el área 
de la tribuna.

“No había madera ni dinero para 
hacer una tribuna, pero integrantes 
del Movimiento 26 de Julio resolvie-
ron una rastra en la Jupiña y la atra-
vesaron allí. Por detrás pusieron una 
escalerita. No dejaban entrar a nadie, 
porque no se sabía qué podía pasar, 
y como no existía tanta seguridad, lo 
podían matar”, cuenta el veterano pe-
riodista ya retirado.

En esa espera llegó a su posesión 
la mencionada publicación. Con una 
tirada mensual de 3 mil  ejemplares, 
era dirigida por Evelio Velis Medina. 
Con un costo de 15 centavos, en papel 
cromado, se sostuvo por anuncios co-
merciales entre los años 1955 y 1961.

“Como a media mañana —recuer-
da Graupera— viene Evelio, se acerca 
y se presenta. Yo escribía hacía muy 
poco ahí y no lo conocía. Me pidió que 
le llevara ese ejemplar a Fidel, con 
una hoja para que la firmara. En este 
número estaba el reportaje sobre Me-
nocal, a quien lo mataron intentando 
huir. 

“Tuve tanta suerte, que se propició 
la situación, y pude cumplir mi cometi-
do. Imagínate, entre mucha gente, que 
ocupaba las calles cercanas. Nunca he 
visto la ciudad tan llena como aquella 
vez. No se podía avanzar, entre tantos 

revolucionarios. Y los que no lo eran, 
veían una esperanza porque con Ba-
tista sus negocios no funcionaban.

“Antes que Fidel, llegaron unas 
fuerzas primero y recogieron cuchi-
llos o todo lo que pudiera parecer un 
arma. Allí no se sabía bien quién era 
quién, pero bueno, los revolucionarios 
estábamos atentos, para cualquier si-
tuación”, precisa Arnaldo.

Aún con el tiempo transcurrido, 
recuerda su nerviosismo. Mientras la 
población esperaba por sus palabras, 
Fidel leyó ensimismado el reportaje 
sobre la captura del esbirro batistia-
no y le preguntó sobre la revista, su 
procedencia y profesión.

“No le hice preguntas para un 
reportaje. Cuando concluyó, le dije: 
Comandante lo dejo, que usted tiene 
mucho que hacer esta noche. Si usted 
quisiera firmar aquí, y lo hizo. Des-
pués se viró para el micrófono. ‘Se 
oye, se oye’, dijo. En su discurso de esa 
noche reafirmó que las cosas no iban 
a ser más fáciles, sino que empezaba 
la verdadera lucha”, sonríe Graupera. 

Muchos acuden a su casa, a ratos, 
para escuchar su historia particular 
con el líder de la Revolución cubana, 
una noche de enero de 1959. Un día 
lejano, que señala un antes y un des-
pués en el imaginario colectivo de la 
provincia occidental, pero también 
uno de los momentos individuales 
más trascendentes para este veterano 
periodista revolucionario.

Cuando la Caravana llevó la libertad a Vueltabajo
Casi seis décadas después, se recuerda con 

emoción aquella noche de enero de 1959, 
cuando Fidel se dirigió al pueblo pinareño

Fidel en la noche del 17 de enero de 1959, cuando entró la Caravana de la Libertad a Pinar del Río. 
| foto: Archivo periódico Guerrillero

Fidel en su entrada a Pinar del Río. | foto: Archivo periódico Guerrillero

Saludo que Fidel firmara a Graupera, 
el cual iba dirigido a los pinareños. 

Arnaldo Graupera Morejón.
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“Tuve oportunidad de estar 
cerca de él, de verlo pasar cuan-
do iba a rendirles tributo a sus 
padres, en el batey de Marcané, 
en el municipio holguinero de 
Cueto. Entonces era una niña y 
mi sueño era invitarlo a comer 
arroz con pollo en mi casa”.

Es una de las remembran-
zas que comparte María Te-
resa Cáceres Martínez, quien 
mientras estudiaba para ser 
maestra, volvió a estar cerca 
de Fidel, en la clausura del VI 
Congreso de la Federación de 
Estudiantes de la Enseñanza 
Media, “donde el líder histó-
rico patentizó su confianza en 
la juventud cubana”.

Años más tarde coincidie-
ron en el XVIII Congreso de 
la Central de Trabajadores de 
Cuba. “Era como si el tiempo 
no pasara para él —afirma—, 
siempre el mismo ímpetu y las 
preocupaciones por todo lo re-
lacionado con los trabajadores.

“Salimos tarde de la clau-
sura, y eso no le impidió ser el 
primero en el desfile aquel Pri-
mero de Mayo, cuando lideraba 
la lucha contra el Área de Libre 
Comercio de las Américas. Iba 
custodiado por los constructo-
res del contingente Blas Roca, 
por el pueblo; hubo un instante 
en que lo tuve delante de mí. 
Hoy solo puedo decir: ¡Gracias, 
Fidel! Por tu ejemplo, por lo 
que nos legaste”.

Estímulo para continuar
Al doctor Antonio Chinea 
Martín, fitopatólogo, inves-
tigador y profesor titular del 
Instituto de Investigaciones 
de la Caña de Azúcar, y a sus 
compañeros, “las exhortacio-
nes del Comandante en Jefe 
durante sus visitas a la Esta-
ción Experimental de la Caña, 
en el matancero municipio de 
Jovellanos, nos sirvieron de 
estímulo para profundizar en 
los conocimientos científicos y 
obtener resultados más valio-
sos en ese campo.

“El colectivo —precisa el 
experto— lo recibió en varias 
ocasiones: el 4 de noviembre de 
1962; el 30 de enero de 1971 y el 
30 de marzo del mismo año”.

En el primer encuentro 
les solicitó información sobre 
las variedades de la caña; en 
el segundo participó, junto a 
un grupo de especialistas, en 
la selección de algunas plan-
tas en el área experimental y 
recalcó la importancia de ob-
tener altos rendimientos en el 
azúcar, su resistencia a las en-
fermedades, plagas y la adap-
tación a condiciones adversas.

“Además se preocupó por 
las condiciones laborales y 
de vida de los trabajadores y 
asignó recursos para contri-
buir a ello”, refiere el doctor 
Chinea Martín. | Redacción de 
Buzón abierto

El jubilado Lázaro Simeón Flores Torres 
residente en La Habana quiere y necesita 
trabajar. Se siente con fuerzas y la cheque-
ra no le alcanza para sufragar sus gastos.

Por eso, a finales del mes de octubre 
del pasado año, se presentó en la Em-
presa Provincial de Gas Manufacturado, 
pues supo que necesitaban personal para 
el cobro del servicio a los clientes.

En su carta expresa que en la Direc-
ción de Recursos Humanos de la entidad 
lo atendió una compañera que le indicó 
llenar unos documentos para empezar 
el proceso de captación. Pero cuando se 
fijó en el remitente, preguntó su edad y 
si estaba jubilado. Este le explicó que te-
nía 65 años y 3 de retirado. Ella repitió 
las interrogantes a otro optante, quien le 
contestó que todavía se encuentra activo 
y al retornar donde Lázaro le retiró los 
papeles y lo despidió.

“Me fui con el ánimo caído —con-
fiesa—,  creo  que el país no se puede 
dar el lujo de decir a un jubilado ‘vete 
para la casa a descansar’. Si me hubie-
ran visto con bastón, caminando con 
dificultad o el chequeo preempleo hu-
biese dado no apto, se justificaba la ne-
gativa.

“La voluntad de trabajar no está en 
la edad, sino en el deseo y la necesidad 
—continúa—. Además, si tenían dudas 
podían haberme contratado por tiempo 
determinado, tres meses, como hacen en 
muchas empresas a fin de evaluar si soy 
idóneo para el puesto”.

El lector arguye que la legislación 
laboral vigente no prohíbe trabajar a los 
jubilados, mucho menos si tienen expe-
riencia y disciplina. Esperamos la res-
puesta especializada porque, en esta ba-
lanza, hay de parte y parte. | APV

Un serio problema afron-
tan los apicultores de 
Guáimaro, municipio per-
teneciente a la provincia 
de Camagüey. La poda 
indiscriminada o la des-
trucción de arbustos como 
el piñón y la campanilla 
—que son sitio habitual 
para las libaciones de las 
abejas—, así como fumi-
gaciones no avisadas por 
agricultores independien-
tes, están afectando seria-
mente las colmenas.

Ello implica la limi-
tación considerable de los 

potenciales de producción 
de miel, cuya utilidad ali-
mentaria y farmacéutica 
es de sobra conocida, ex-
plican en breve misiva los 
apicultores Derbey Leyva 
y René Lantigua.

Precisan  en  su  car-
ta  a esta sección, que las 
fumigaciones, reiteradas 
e inesperadas, han pro-
ducido incluso la muerte 
de miles de abejas, lo cual 
han denunciado a las au-
toridades pertinentes. Sin 
embargo, enfatizan, conti-
núan esos desmanes.

Exceptúan de la críti-
ca a la delegación del Mi-
nisterio de la Agricultura 
en Guáimaro, que trabaja 
junto a los apicultores para 
concientizar a la comuni-
dad en el valor de la apicul-
tura, alrededor de la cual 
se han detectado, en varios 
lugares, las irregularidades 
descritas.

Debe ser un interés de 
todos detener tales desati-
nos, que dañan la produc-
ción y la ecología, subra-
yan Leyva y Lantigua.
| VBM

No queda claro qué tipo de rehabilitación se acomete en las ruinas de la piscina gigante de Alamar, en el capitalino municipio de La Habana del Este.  Cierto es que aún en 
su calamitoso estado podría recuperarse como sitio para conciertos, pista de baile o espacio similar al Parque Metropolitano, para diversas actividades que contribuyan 
al esparcimiento y recreación en una localidad donde no abundan estas opciones. Pero el cartel y el interior de la instalación no nos dejan lugar a la imaginación.
| Texto: René Pérez Massola | fotos: Adanys Fleite Alonso
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Al día siguiente de publicar la queja de 
Josué Aguilar Ramírez nos llegó la res-
puesta del ingeniero Rafael Leopoldo Ra-
mos Martínez, director general de la Em-
presa de Correos en Santiago de Cuba.

El dictamen de la Comisión de Protec-
ción al Consumidor en la entidad dio con 
razón la reclamación, y por tal motivo, lue-
go del análisis correspondiente, se acordó 
aplicar la democión definitiva del cargo a la 
directora de la Oficina de Correos Santiago 
5, Yudorka Fernández Velázquez.

Asimismo resolvió restablecer, 
antes del 25 de diciembre último, la 

contratación  del  servicio de prensa 
y efectuar el  cobro  de  la  suscrip-
ción  al  cliente, tal y como establece 
el procedimiento de prensa de Correos 
de Cuba.

La carta del director general de la 
Empresa de Correos en Santiago de 
Cuba refiere además, que se decidió 
restituir al reclamante el servicio co-
brado a partir del 1º de enero del 2016, 
con la suscripción de los periódicos 
Granma y Sierra Maestra, que apare-
cían en los registros de la Oficina de 
Correos Santiago 5. | VBM

¿Puede emplearse un jubilado?

Asesinos de abejas

| Empresa de Correos de Cuba

Respuesta expedita

Esta foto
de Fidel siendo 
entrevistado por 
Eddy Martin en 
el terreno del 
emblemático 
estadio del Cerro 
es cortesía
de Victoria Girón 
Fernández, quien 
respondió a la 
convocatoria
de Buzón abierto 
para recibir 
testimonios y 
fotos de visitas 
y encuentros del 
líder histórico de 
la Revolución a 
centros laborales.
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El Balance del Comité Provincial de 
la Central de Trabajadores de Cuba 
en Matanzas, el primero acontecido 
en el país, reiteró cuánto gana en 
credibilidad el movimiento sindi-
cal cuando se ocupa de gestionar la 
solución de asuntos tan medulares 
como el de remunerar con arreglo al 
trabajo realizado, ecuación que ya 
rinde óptimos saldos en Varadero, 
el estratégico polo constructivo.

A pesar de su estreno en octubre 
del 2016, la forma de pago aproba-
da para los programas de desarro-
llo turístico y de la Zona Especial 
de Desarrollo Mariel —Resolución 
15 del Ministerio de Trabajo y Se-
guridad Social—,  no solo eleva la 
productividad, la eficiencia y los  
salarios, sino que estabiliza la fuer-
za laboral,  un fenómeno acentuado 
en los últimos tiempos y que mucho 
repercutió en el desplazamiento de 
los cronogramas  de los procesos 
inversionistas en el balneario yu-
murino. 

Orvis Monnet, miembro del 
buró municipal del  Sindicato de la 
Construcción en Cárdenas, ejem-
plificó que antes de aplicar el pago 
por rendimiento con tarifas sala-
riales incrementadas, un encha-
pador de Las Conchas promediaba 
unos 3,5 metros, y ahora supera los 
10 metros, “muestra de lo motivado 
que se está, lo que permite también 
una actuación sindical efectiva que 
premie todos los días los mejores 
desempeños”.

Leonardo Vidal, el secretario ge-
neral del buró sindical de la Asocia-
ción Económica Internacional que 
tantas veces se quejó del éxodo de 
profesionales hacia las nuevas formas 
de gestión no estatales, elogió una 
Resolución que hay que mantener 
por el bien del país. “Ya hay algunos 
que regresan”, dijo regocijado. “Y eso 
es muestra del efecto de que en Las 
Conchas, por ejemplo, por el mes de 
noviembre se haya devengado una 
media de  4 mil 500 pesos, retribución 
parecida a lo que cada cual aporta, 
y garantía de eliminar atrasos en la 
ejecución”.

La positiva realidad, sin embargo, 
contrasta  con lo sucedido en instala-
ciones turísticas como la de Sol Pal-
meras, un hotel que acaba de superar 
los 27 millones de dólares de ingre-
sos, récord histórico,  y solo registró 
355 pesos de salario medio, dispa-
ridad que habrá que resolver, alertó 
Arnaldo Díaz, secretario general del 
buró sindical de  la primera instala-
ción mixta inaugurada en Cuba, el 10 
de mayo de 1990.

Ulises Guilarte De Nacimiento, 
miembro del Buró Político y secre-
tario general de la CTC, explicó el 
seguimiento que durante dos años 
la organización le viene dando a la 
norma retributiva que complementa 
la Ley de Inversión Extranjera, sis-
tema de pago que, acentuó, legitima 
la negociación entre el extranjero 
y las empleadoras, y reconoció la 
negativa incidencia de la dualidad 
monetaria en la búsqueda de una 
solución acertada. | Juanita Perdomo 
Larezada

Mayabequenses por el desarrollo eco-
nómico
Con un debate centrado en el funcio-
namiento sindical, el análisis de los 
resultados y el avance del Plan de la 
economía, el presupuesto durante el 
2016, la productividad del trabajo, 
así como la necesidad de sustituir 
importaciones, transcurrió en Ma-
yabeque la Asamblea de Balance de 
la Central de Trabajadores de Cuba. 

La secretaria general de esta or-
ganización en la provincia, Ismary 
Díaz Cabrera, subrayó que la prio-
ridad de la CTC y la Anir radica en 
aportar al desarrollo económico del 
país y a las transformaciones que se 
vienen concretando. 

“Ello exige —expresó— un ele-
vado y creciente protagonismo de 
las organizaciones sindicales en la 
búsqueda de la más eficaz labor sin-
dical, una mayor eficiencia y funcio-
namiento integral de las secciones y 
de los organismos de dirección”.  

En correspondencia con las pa-
labras del General de Ejército Raúl 
Castro Ruz, Primer Secretario del 
Comité Central del Partido y Pre-
sidente de los Consejos de Estado y 
de Ministros, en la clausura del Oc-
tavo Período Ordinario de Sesiones 
de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular en la VIII Legislatura, so-
bre la importancia de  potenciar las 
exportaciones y sustituir las impor-

taciones, reflexionó Ulises Guilarte 
De Nacimiento. 

A ese asunto se refirió igual-
mente Raysel García, de la Ronera 
San José de las Lajas: “En el año 
2016 sobrecumplimos los planes 
con cifras favorables. Logramos 
una producción de más de 1 millón 
de cajas de botellas de 9 litros; esto 
representa en valores aproximada-
mente 73 millones de CUC. Para el 
2017 prevemos también resultados 
positivos.

“Estos logros se deben a la mo-
tivación de los trabajadores, a los 
controles y chequeos que realizamos 
en cada sección sindical, el hecho de 
extenderle a cada uno las informa-
ciones sobre la faena que desempe-
ñan, así como el compromiso de to-
dos con lo que nos exige la máxima 
dirección del país”, agregó. | Iveett 
Valdés Betancourt

Mayor autoridad al trabajo sindical 
buscan en Vueltabajo
En un marco regulatorio cambian-
te en lo jurídico, económico y labo-
ral, y ante el incremento del trabajo 
por cuenta propia, la capacidad de 
proponer alternativas efectivas ante 
cada situación brindará una mayor 
autoridad al sindicato, lo cual se ob-
tiene solo a partir del funcionamiento 
correcto de la organización, trascen-
dió en el Balance del Comité Provin-

cial de la Central de Trabajadores de 
Cuba en Pinar del Río.

“Si no alcanzamos una capaci-
tación efectiva, sistemática y trans-
formadora del pensamiento de nues-
tros cuadros no lograremos un nivel 
óptimo de funcionamiento”, afirmó 
Ulises Guilarte De Nacimiento, para 
quien la preparación se extiende a 
diversos frentes como el económico, 
político e incluso legal. 

El máximo dirigente sindical in-
dicó que, además de criticar los pro-
blemas, la labor debe encaminarse 
a transformar y asegurar un ejerci-
cio de influencia en dos direcciones 
principales: en representar y en mo-
vilizar.

Precisamente, los piñareños, im-
pulsados por la CTC del territorio, 
desarrollaron movilizaciones pro-
ductivas y movimientos emulativos a 
lo largo del 2016. En el presente año, 
la Central asume como tarea desta-
cada el remozamiento de la urbe oc-
cidental, con motivo del 150 aniver-
sario del otorgamiento del título de 
ciudad a Pinar del Río, apuntó Raúl 
Pita Hidalgo, secretario general de 
la organización provincial sindical. 
| Eduardo González Martínez

Funcionar significa impulsar
el desarrollo  
“Fidel nos enseñó que el revoluciona-
rio tiene que tener la utopía de alcan-
zar la victoria por muy compleja que 
sean las condiciones, lo recordaremos 
siempre como un ganador y  esa es la 
senda que ha de seguir el movimiento 
sindical”, aseveró Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del Buró Polí-
tico y secretario general de la CTC, 
en el Balance del Comité Provincial 
de la CTC  en Artemisa.   

José Antonio Valeriano Fariñas, 
miembro del Comité Central y primer 
secretario del Comité Provincial del 
Partido, señaló que la organización 
partidista se siente acompañada por 
la CTC y los sindicatos: “Gran parte 
de los logros de la provincia tiene un 
alto porciento de protagonismo de los 
trabajadores que conforman los sin-
dicatos”.

Valeriano Fariñas instó a ser más 
objetivos en la selección de los cua-
dros, resaltó  la importancia del cum-
plimento del plan de azúcar como una 
de las actividades más importantes 
del movimiento sindical en Artemisa 
y adelantó la iniciativa de concretar  
un  programa especial para celebrar 
el  aniversario 80 de la CTC.

Nuria Coballes, funcionaria del 
Comité Central del Partido, señaló 
que es necesario identificar los pro-
blemas y en consecuencia trabajar 
para transformarlos. “Para ello debe-
mos contar con personas preparadas, 
pues el conocimiento es una fortaleza 
para actuar”.

En el año 2016 el movimiento 
obrero de Artemisa  dio un aporte de-
cisivo en  cubiertas para las provincias 
afectadas por el huracán Matthew, 
logró exportar 9 toneladas de café 
serrano superior, y protagoniza hoy 
un significativo papel en las inver-
siones y la producción de alimentos. 
| Rommel González Cabrera 

| Balances provinciales de la CTC

El sindicato como movilizador de los esfuerzos

Los logros se deben a la motivación de los trabajadores, a los controles y chequeos que realizamos 
en cada sección sindical, reflexionó en Mayabeque Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario 
general de la CTC. | foto: Carlos Cánovas

El nuevo sistema de pago aplicado en las obras constructivas de Varadero elevan productividad, 
eficiencia, salarios y estabilidad de la fuerza laboral. | foto: Noryis
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Al impuesto con rebaja
 no se le mira el colmillo

| A Cargo de Francisco Rodríguez Cruz

Una de las bondades del sistema 
tributario cubano cuyo poco apro-
vechamiento todavía resulta inex-
plicable es la posibilidad de recibir 
bonificaciones por el pronto pago 
de determinados impuestos.

En la actual campaña de decla-
ración y pago anual de tributos, por 
ejemplo, continúa en vigor la posi-
bilidad de un descuento del 5 % del 
impuesto a pagar para quienes de-
claren antes del 28 de febrero.

También existe una bonifica-
ción sustantiva, tanto para las enti-
dades como las personas naturales, 
que sufraguen el impuesto sobre el 
transporte terrestre antes de esa 
misma fecha, equivalente al 20 % 
del monto a abonar.

Parecería locura renunciar a 
tales beneficios, pero así es. En 
el pasado año, por ejemplo, solo 
18 mil 536 contribuyentes del im-
puesto sobre ingresos personales 
tuvieron esa picardía de declarar 
y pagar en los dos primeros meses 
del año, lo cual representó un aho-
rro total superior a los 30 millones 
de pesos.

Más difícil de entender es que 
las alrededor de 14 mil empresas 
y organismos inscritos como con-
tribuyentes del impuesto sobre el 
transporte terrestre no aceleren su 
aporte para este período inicial del 
año, porque un 20 % de ahorro en 
ese tributo por cada vehículo que 
poseen, puede sin dudas represen-
tar un monto no despreciable de re-
cursos financieros, sobre todo en las 
entidades que operan con grandes 
parques automotores.

Esta exhortación a la rapidez 
en la declaración y pago de los im-

puestos, con independencia de que 
sea provechosa para el presupues-
to del Estado, no obedece a ningu-
na coyunda o urgencia en el cobro 
por la Administración Tributaria, 
pues al fin y al cabo, con bonifi-
cación o sin ella, temprano o tar-
de, por las buenas o por las malas, 
hay que pagar. Lo mejor entonces 
es hacerlo de la manera que resul-
te menos onerosa para los contri-
buyentes.

Facilidades para los contribuyentes
Los contribuyentes recibirán en su 
domicilio el conjunto de documen-
tos necesarios para cumplir con sus 
obligaciones fiscales en el 2017, co-
nocido como paquete fiscal, y entre 
los cuales figuran: la carta al con-
tribuyente, el Vector Fiscal Persona 
Natural RC-04 A. 

Se habilitó un buzón en todas 
las oficinas para depositar las de-
claraciones juradas, durante el pe-
ríodo de la Campaña. 

Los contribuyentes que soliciten 
aplazamientos de pago o las bonifi-
caciones por incremento de la carga 
financiera, deben entregar la Decla-
ración Jurada (DJ) ante el funciona-
rio designado en las oficinas. 

Se mantiene la opción de entre-
ga de la Declaración Jurada, me-
diante correo certificado. 

Todas las declaraciones juradas 
se presentarán en las oficinas tri-
butarias municipales. 

El pago se realiza en las su-
cursales bancarias presentando el 
Vector Fiscal y el RC-05 Carné  del 

Contribuyente, o mediante el CR- 09 
Modelo de Ingresos al Presupuesto. 

Se podrán presentar los mo-
delos DJ 08 descargados del sitio 
web de la Onat www@onat.gob.
cu o recibidos por correo electró-
nico desde la institución mediante 
la dirección consultas@onat.gob.
cu. Esta facilidad incluye la posi-
bilidad de imprimir y presentar la 
DJ llenada mediante la aplicación 
DJ-08 Excel. 

¿Dónde y en qué moneda se pa-
gan los impuestos?

Los impuestos se pagan en las 
sucursales bancarias, mediante los 
modelos RC-04 A (Vector Fiscal-Per-
sona Natural) o el CR-09 y el RC-05 
(Identificación Única) que posee el 
código de barras para registrar el 
aporte.

El pago se realiza en pesos cu-
banos (CUP). Quienes operan en 
pesos convertibles (CUC) deben 
realizar la conversión de acuerdo 
con la tasa de cambio vigente para 
las operaciones de compra del CUC 
a la población.

Un nuevo 
servicio
Los ciudadanos 
interesados en 
recibir men-
sajes mediante 

la telefonía móvil 
sobre los plazos para el 

pago de los tributos, servi-
cios que ofrece la Onat y otros 

temas fiscales, podrán acceder a es-
tas informaciones enviando un SMS 

gratis al número 8000 con el texto: 
Onat. 

Al llenar su Declaración Jurada 
tenga en cuenta lo siguiente

• Guiarse por las instrucciones 
de llenado.

• Comprobar que los datos están 
consignados en las celdas indicadas, 
que ha plasmado la firma y coloca-
do la fecha.

• Recordar que no deben existir 
borrones ni tachaduras, ni utilizar-
se papel carbón. Se puede completar 
el modelo a mano, con tinta o lápiz 
tinta, en máquina de escribir o en 
computadora, mediante la DJ-08 
Excel.

• Entregar uno de los modelos en 
la Onat y el otro queda en poder del 
contribuyente, quien debe conser-
varlo por un período de cinco años, 
junto con el resto de los documentos 
que respaldan la declaración.

¿Qué le pasa a quien no declara 
o lo hace por menos ingresos de los 
reales?

El contribuyente declara bajo 
juramento la veracidad de la in-
formación que consigna en su DJ y 
puede ser sancionado si no la pre-
senta o plasma en ella datos inexac-
tos, incompletos o fraudulentos.

La no presentación se entiende 
como omisión. Por esta infracción 
se exigen multas de hasta 600 pesos, 
según el Decreto No. 308, Artículo 
119, inciso f). Cuando se le notifica 
esa penalización, el contribuyente 
está obligado a presentar la DJ en 
un plazo de cinco días hábiles. De no 
hacerlo, se le aplica una nueva multa 
que puede ascender a 5 mil pesos.

Quien declara ingresos infe-
riores a los realmente obtenidos 
se convierte en subdeclarante. La 
multa por esta violación es de hasta 
10 mil pesos, de acuerdo con lo dis-
puesto en el Artículo 118 del citado 
Decreto.

¿Cómo reclamar ante un des-
acuerdo con la Onat?

El contribuyente tiene derecho 
a presentar un recurso de reforma 
cuando considere incorrectas las 
actuaciones de la Onat, en la misma 
oficina que le notificó dicha deci-
sión y sin realizar pago previo. 

Si está inconforme con todo 
o parte de lo decidido en esta fase 
de la reclamación, puede presentar 
recurso de alzada en el nivel inme-
diato superior, para lo cual tiene 
que aportar antes la totalidad de la 
deuda. El término de presentación 
de ambos recursos es de 15 días há-
biles, contados a partir del día si-
guiente al de la notificación. Si se 
presentan pasado este plazo son de-
clarados inadmisibles.

¿Qué hacer si el contribuyente 
no tiene dinero para pagar?

La persona puede solicitar un 
convenio de aplazamiento en la 
Onat municipal donde está inscrita, 
por el cual se exige un interés del 
1% sobre el monto a pagar. El otor-
gamiento de dicho aplazamiento es 
potestad de la Onat y una vez fir-
mado el convenio se entiende que 
renuncia a reclamar.

Generalidades de la 
Campaña 2017

Serán sujetos del proceso de 
Declaración y Pago de Tri-
butos en el 2017: 
Trabajadores por cuenta pro-
pia que ejercen su actividad 
dentro del Régimen General 
de Tributación. 
Artistas, creadores y perso-
nal de apoyo del sector de la 
cultura. 
Comunicadores sociales y 
diseñadores de la ACCS. 
Personal que labora en su-
cursales extranjeras. 
Propietarios de vehículos 
destinados al transporte te-
rrestre y de embarcaciones. 
Empresas y sociedades mer-
cantiles obligadas al pago del 
Impuesto sobre Utilidades y 
el Aporte por el Rendimiento 
de la Inversión Estatal. 
Cooperativas no agropecua-
rias obligadas al pago del 
Impuesto sobre Utilidades. 
Personas naturales del sec-
tor cañero y cooperativas de 
producción agropecuaria. 

Tributos Período 

Impuesto sobre los Ingresos 
Personales

9 de enero a 29 de abril

Impuesto sobre Utilidades 9 de enero a 31 de marzo 

Ingresos no Tributarios 9 de enero a 31 de mayo 

Impuesto sobre el Transporte 
Terrestre

9 de enero a 30 de septiembre 

Impuesto sobre la Propiedad
o Posesión de Embarcaciones

9 de enero a 30 de septiembre 

| foto: Agustín Borrego
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| Betty Beatón Ruiz   

Bienaventurados aquellos que la vida 
los premia con una larga y útil exis-
tencia. Bienaventurados los que han 
abierto caminos a fuerza de trabajo, 
decoro y honradez. Bienaventura-
do entonces Miguel Ángel Bringas 
Castellano, un septuagenario que 
no para de tirar sacos a diestra y 
siniestra.

Casi todos confunden su edad. 
No aparenta haber nacido en 1944, 
justo el 23 de noviembre, bajo uno de 
los signos de fuego del zodíaco: sa-
gitario.

También hay equívocos cuando, 
sin conocerlo aún, y a sabiendas de 
su desempeño como bracero, una se 
lo imagina muy diferente a como es 
en realidad: un mulato bajetón, no 
tan fornido como para creerlo capaz 
de acarrear  mercancías, lo mismo en 
faenas sobre tierra firme que a bordo 
de una patana, mar afuera, en com-
plejas operaciones.

Solo cuando el tiempo alcanza 
para hacer un alto en el cotidiano 
bregar portuario, Bringas, como le 
dicen algunos, se despoja de la timi-
dez, saca a flote un puñado de anéc-
dotas que se gozan a plenitud, con la 
certeza de que está desnudando el 
alma una persona querida y respeta-
da por haber levantado con su ejem-
plo un monumento a la laboriosidad.

En primera persona
Puedo decir que he vivido inten-
samente, claro, con altas y bajas, 
¿quién no? 

Nacer en Santiago de Cuba fue 
lo primero, aunque de chiquito hubo 
muchos momentos duros. 

Mi familia era pobre, en la es-
cuela solo pude estudiar hasta el 
sexto grado, a partir de ahí lim-
pié zapatos, hice mandados, vendí 
pru…

Ya después del 59 la cosa cam-
bió. 

Me incorporé a las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias, ahí me fo-
gueé como hombre de verdad, tre-
mendo rigor y tremenda enseñanza. 
En las FAR se me abrieron muchas 
puertas para superarme y crecer 
como persona, curso de chofer, cur-
so de paracaidismo, curso de arti-
llería.

Ese último sí que tuve la posibi-
lidad bien rápido de entrenarlo bajo 
fuego. 

Fue en Playa Girón, donde la 
teoría se hizo práctica. ¡Qué manera 
de tirar tiros pa’encima de los mer-
cenarios!

Mi batería era la 07 del Ejérci-
to Oriental y me desempeñé como 
artillero con solo 16 años, pero no 
fui el único, otros tan jóvenes como 
yo estuvieron ahí, firmes frente al 

cañón, algunos murieron, así, en la 
flor de la vida, por su patria. ¡Vaya 
heroísmo que no debemos dejar de 
honrar!

La muerte es cosa triste y jamás 
se aplaca el daño que causa. Me tocó 
estar cerca de ella por esos días de 
abril de 1961, luego en 1985, cuando 
fui a pelear dos años junto a los an-
golanos, en Lubango, en la unidad de 
artillería antiaérea; después vino y 
me arrancó a uno de mis dos hijos, a 
la hembra. Duele todavía, dolerá por 
siempre. 

El varón vive en Camagüey, es 
ingeniero industrial, está muy bien.

Puerto adentro
Después de licenciarme de las FAR 
me incorporé al puerto. Eso fue en 
1967 y ni yo mismo imaginé estar 
aquí hasta el 2017.

¿Quién me hace cuento de este 
lugar? Conozco cada rinconcito del 
Guillermón Moncada y me hace feliz 
todo lo que tenga que ver con él, de lo 
contrario ya no estaría, mucho menos 
con 72 años.

¿Cuántos sacos me he tirado al 
hombro? Vaya usted a saber, sería 
como calcular la cantidad de mercan-
cía que he movido de los barcos a los 
almacenes, a las casillas de ferroca-
rril o a los camiones. ¿Un millón de 
toneladas? ¿Menos? ¿Más? Voy a cum-
plir 50 años como estibador, así que 
calcule usted.

A pesar de todo eso no me duelen 
ni los callos. Andar constantemente 
encorvado sobre la saquería que hay 
que cargar no me ha traído problemas 
con la espalda, y no padezco enferme-
dad alguna.

Tengo una sobrina médica que 
anda detrás de mí: “Tío, vamos a ha-
cerle un chequeo, una placa de colum-
na, ¿de verdad está bien?” Y yo que sí, 
caramba, que no me siento nada.

Ah, por supuesto, me canso, soy 
un ser humano y las cosas del puer-
to no son jamón, aquí se trabaja duro, 
es ciertó que con frecuencia  tenemos 
buenos salarios, pero no es fácil lo-
grarlo.

Mucha gente me pregunta cómo es 
posible que con esta edad yo haga esas 
labores, la respuesta es sencilla, toda 
regla tiene su excepción. Otros quie-
ren saber cuándo me jubilo. Bueno, en 
algún momento, tiene que llegar. En 
casa hay cosas de las cuales ocupar-
se, atender a la familia, a mi esposa 
Esperanza, mi hermana, mi mamá de 
99 años...

Tal vez pida la jubilación en 
junio de este año, esa es la idea. 
Tiempo al tiempo. 

| Jorge Pérez Cruz

En más de 53 años de vida 
laboral activa, a pesar de 
su jubilación, Rosmeldy 
Ricardo Ricardo, acumu-
la   vivencias develan los 
valores de su procedencia  
campesina, de ese ser hu-
mano bonachón, generoso 
y jaranero    que desde muy 
joven  abrazó el proyecto 
liberador y de  justicia so-
cial que significa la Revo-
lución.

Su vasta trayectoria la-
boral está signada por mo-
mentos  trascendentales; 
“pero ninguno como aque-
llos vividos cuando llevá-
bamos la electricidad a un 
barrio apartado y las fami-
lias daban tantas muestras 
de agradecimiento. La ale-
gría era inmensa, indes-
criptible. Muchos ni habían 

soñado con eso, porque an-
tes del primero de enero 
de 1959 no era importante 
para los gobernantes”, re-
cuerda.

“Esa satisfacción es 
solo comparable con otras 
experimentadas cada vez 
que tuve la responsabili-
dad de ejecutar trabajos de 
electrificación en lugares 
que serían visitados por 
Fidel en Las Tunas. A todo 
el colectivo nos embarga-
ba un tremendo orgullo y 
nada nos parecía imposible 
por difícil que fuera. Esos 
valores nos lo inculcó el 
Comandante en Jefe y sus 
enseñanzas bastan para 
asumir cualquier reto”.

El primero de octubre 
de 1964,  con solo 21 años 
de edad, dio  sus primeros 
pasos en esta arriesgada 
profesión y en tan larga 

data nunca lamenta ni ac-
cidente ni incidente labo-
ral, una muestra fehacien-
te de respeto a las normas 
establecidas en materia de 
seguridad y salud en el tra-
bajo.  

Como muestra del    fir-
me andar, Rosmeldy os-
tenta la condición de Van-
guardia Nacional de su 
sindicato durante 15 años 
y la medalla Antonio Ñico 
López, entre otros lauros 
que reconocen su pasión y 
entrega, y lo convierten en 
ícono del sector eléctrico 
en Las Tunas, cuyos tra-
bajadores celebran su día 
cada 14 de enero.

Se acogió  al derecho 
de jubilación en junio del 
2008 y en diciembre del 
2009 volvió a la trinchera 
del trabajo creador como 
instructor práctico de li-

nieros eléctricos en la UEB 
de Formación de la Empre-
sa Eléctrica, donde conti-
núa transmitiendo sus en-
señanzas, porque “ahora 
siento el placer de enseñar 

a los jóvenes. Es como vol-
ver a mi juventud. Así me 
siento entre ellos cuando 
les estoy llevando mis ex-
periencias”, remarca Ros-
meldy.

La honra laboral de un santiaguero
La admiración y el asombro brotan 
espontáneos en quienes conocen 
la historia de un hombre que a sus 
72 años todavía se emplea como 
estibador en el puerto Guillermón 
Moncada de Santiago de Cuba

Bringas ha pasado medio siglo entregado a su 
labor como estibador en el puerto santiaguero.| 
fotos: De la autora

Trabajar junto a este septuagenario devine lección práctica de laboriosidad.

El placer de dar luz

Rosmeldy a la izquierda, ha formado a más de 120 linieros.
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Casa nueva para la hoja de oro
| Ramón Barreras Ferrán
| fotos: Cortesía del entrevistado

A LAS HOJAS de tabaco 
hay que cuidarlas como si 
fueran de oro. Curadas y 
preparadas constituyen el 

sustento esencial para la confección 
de los famosos puros cubanos. 

Eso bien lo sabe Arcides Her-
nández Pérez, productor que tiene 
su finca en suelos arenosos y fér-
tiles del municipio de Cumanaya-
gua, en la provincia de Cienfue-
gos.

Él es de origen campesino. Su 
familia se dedicó siempre al cul-
tivo de la caña. Por el apego a la 
tierra decidió estudiar para técni-
co medio en Agronomía. 

El curso de la vida lo llevó a la 
producción tabacalera. Sus cono-
cimientos y la avidez por aprender 
todos los días algo nuevo le han 
posibilitado poseer sabiduría so-
bre ese cultivo y crear e innovar 
en aras no solo de lograr mayores 

resultados, sino también de elevar 
la calidad.

De su ingenio es la aparición en 
el espectro geográfico cumanaya-
güense de una casa sui géneris de 
curar tabaco. Durante años hemos 
estado acostumbrados a ver en las 
áreas tabacaleras del país ese tipo 
de aposento hecho en su totalidad 
con guano. Pero la concebida y 
construida por Arcides tiene pare-
des de ladrillos y cubierta de plan-
chas acanaladas. 

Su invención estuvo presente en 
uno de los stands de la Exposición 
Aniversario 40 de la Asociación Na-
cional de Innovadores y Racionali-
zadores (Anir), efectuada a media-
dos del pasado año en el Pabellón 
Central de Expocuba.

Con él conversamos sobre ese 
cultivo y la novedosa casa.

¿Cuándo te dedicaste al taba-
co?

En 1997 hubo un incremento 
de la producción en el municipio 
de Cumanayagua y como soy téc-
nico medio en Agronomía me nom-
braron al frente de un área. Luego 

pasé a ser jefe de producción de la 
empresa. Después decidí conver-
tirme en productor, bien pegado a 
la tierra.

¿Qué encantos le encuentras?
El cultivo del tabaco es muy 

interesante y bonito. Uno ve cons-
tantemente cómo crece. A los 40 o 
45 días la vega es una belleza, so-
bre todo por ese color verde limón 
que adquiere. Te voy a decir una 
cosa: yo hablo con cada una de las 
plantas. Cuando entro al campo 
siento que me está indicando qué 
debo hacerle. Por eso le aplico mis 
inventos, como un compuesto que 
hago con sábila, huevo… El taba-
co, a eso de las 10 de la mañana, 
cierra las estomas*, debido a la 
temperatura, y es como si se mar-
chitara, y no revive de nuevo has-
ta después de las tres de la tarde. 
Pero cuando le aplico esa mezcla, 
la planta se mantiene vivita hasta 
pasadas las 11, lo que indica que el 
período de oxigenación es mayor.

¿Qué cantidad de áreas culti-
vas?

Ocho hectáreas tapadas, las que 
producen actualmente entre 220 y 
230 quintales. Nos hemos propues-
to aumentar la obtención de capas 
de alta calidad para los tabacos de 
exportación.

¿Cómo te surgió la idea de la 
nueva casa?

El guano, que siempre es el que 
se ha empleado para cubrirlas, se 
hace muy costoso. Además, no es 
duradero y da trabajo que autoricen 
a cortarlo. 

Por otro lado, el tabaco tiene 
que curarse a una temperatura 
entre 20 y 25 grados Celsius y una 
humedad relativa entre 70 y 80 por 
ciento. Debido al cambio climático 
es muy difícil que esos parámetros 
se mantengan de manera estable 
en las casas cubiertas de guano.

Con la utilización del ladrillo 
se consigue una construcción per-
durable, resistente a los eventos 
meteorológicos y que garantiza un 
ambiente interior más adecuado. 
La que hice posee 30 metros de 
largo por 17 de ancho. Usé 5 mil 

400 ladrillos. Los resultados han 
sido muy buenos; he logrado un ta-
baco excelente. 

Mi criterio es que si no se cam-
bian las características de las casas 
de curar, será cada vez más difícil 
lograr capas de alta calidad.

¿Quisieras aumentar el área?
Si existiera la posibilidad me 

gustaría alcanzar un poco más de 
hectáreas, porque sé que puedo pro-
ducir más. Mi aspiración es llegar a 
150 quintales de capas. Eso sería un 
superlogro. 

¿Se generaliza tu iniciativa?
Haberla presentado en la Ex-

posición Nacional de la Anir, en 
Expocuba, es un buen paso en ese 
sentido. Me dijeron que en Sancti 
Spíritus ya hay una casa similar 
y en Cumanayagua todos los pro-
ductores se hallan  interesados en 
hacerla, porque el beneficio está 
no solo en una mejor curación, 
sino también en que el crédito 
bancario tiene un plazo de pago 
más extendido y la póliza de se-
guro es mucho más baja.

*Abertura microscópica en la epidermis 
de las partes verdes de los vegetales su-
periores que permite el intercambio de 
gases y líquidos con el exterior.

Tabaco de alta calidad, destinado fundamentalmente a la exportación, se logra en el área del 
productor cienfueguero.

Arcides muestra con orgullo una hoja de tabaco 
de las cosechadas en su finca.

La casa nueva tiene paredes de ladrillos y cubierta de planchas acanaladas.
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| Lianet Suárez Sánchez
| fotos: Cubasolar Granma

En la comunidad rural El Jíbaro, 
del municipio granmense de Bar-
tolomé Masó, sus 42 viviendas, cen-
tros sociales y de comercio, se au-
toabastecen de electricidad a partir 
del empleo de las fuentes renovables 
de energía. 

Este es solo un ejemplo de lo lo-
grado en esa área de la ciencia; sin 
embargo dista mucho de lo que se 
necesita en el país para su afianza-
miento, teniendo en cuenta aspectos 
que median desde la eficiencia de su 
uso hasta la coyuntura actual que 
se vive en Cuba y el mundo. 

De acuerdo con el licenciado 
Antonio Baró Bazán, director de 
Cubasolar en Granma, este es el te-
rritorio del país de mayor nivel de 
radiación solar por metros cuadra-
dos de superficie, especialmente la 
zona del Guacanayabo, que bordea 
el golfo homónimo. 

“Por otro lado tenemos una in-
fraestructura agrícola, cañera y pe-
cuaria que ofrece un potencial im-
portante. Por ejemplo, los residuos 
de cosechas que quedan en el cam-
po empobrecen los suelos cuando se 
descomponen dada la acumulación 
de materia orgánica; no obstante 
son fuentes a tener en cuenta. 

“Contamos aquí con cinco inge-
nios azucareros. Si se aprovechaban 
los desechos de un terreno de caña, 
luego del corte, para la obtención de 
energía en el propio central, que el 
procedimiento se conoce, este se aho-
rraría el total del consumo energéti-
co que demanda para la producción 
de azúcar. En la UEB Arquímides 
Colina, de Bayamo, los estudios han 
demostrado que la posibilidad de con-
vertir la cachaza y los residuales de la 
planta de torula en energía conlleva-
ría algo similar como poseer un pozo 
de petróleo del cual extraer siete to-
neladas diarias”.  

Aproximadamente unos 6 mi-
llones de metros cúbicos de biogás, 
utilizables para la cocción de ali-
mentos, no se generan porque no se 
aprovechan las excretas de los ani-
males en biodigestores.  

En el contexto actual
“Con el petróleo que se extrae en la 
isla —apunta Baró Bazán— se le da 
respuesta a parte de las necesida-
des, pero hay que seguir importan-
do combustible y, según valoro, cada 
vez que se destina dinero para esto 
es como tirarlo a la propia caldera, 
porque la inversión no se recupera. 
Eso desangra la economía de cual-
quier país.

“Somos un país bloqueado, por 
lo que la economía presenta serios 
problemas desde el punto de vista 
de la afluencia del capital que se de-
posita para hacer negocios en el ex-

terior. Considero un lujo continuar 
quemando petróleo en las termo-
eléctricas. 

“Como dice el refrán, el sol sale 
todos los días y para todos, enton-
ces: ¿por qué no aprovecharlo al 
igual que el viento o el agua? Estos 
elementos nadie puede bloquearlos.

“Durante las últimas décadas, 
en el mundo capitalista, ha existido 
una carrera constante para imple-
mentar el uso eficiente de la ener-
gía renovable. Si los que cuentan 
con desarrollo, bienes y recursos la 

emplean, por qué nosotros, que care-
cemos de todo eso, vamos a desesti-
marla”.  

Antecedentes 
No se puede precisar una fecha 
exacta del uso de esas fuentes. En 
1960 Fidel anunció la necesidad 
de aprovechar la fuerza de los ríos 
para la generación de electricidad 
y en varios eventos internacionales 
se pronunció por buscar solucio-
nes para evitar la contaminación 
medioambiental y que se emplearan 
los recursos biorrenovables con que 
contaba cada pueblo. 

La Asamblea Nacional del Poder 
Popular en 1993 aprobó un amplio 
programa que instaba al manejo de 
todas las fuentes renovables existen-
tes: biomasa, hidráulica, eólica y so-
lar. Que se aplicara o no este acuerdo 
estaba en dependencia de la disponi-
bilidad de capital del país para su ins-
trumentación.  

En el VI Congreso del Partido 
existieron planteamientos relacio-
nados con tal necesidad, como una 
medida más para apoyar el reorde-
namiento de la economía por cuan-
to permite el ahorro de portadores 

energéticos. En consecuencia fueron 
aprobados siete lineamientos referi-
dos a este campo.

Actualmente el aprovechamien-
to de la energía renovable tiene 
una importante representación en 
nuestro país, que incluso produce 
los paneles fotovoltaicos. Podemos 
afirmar que ya existen acciones que 
dicen con claridad la fortaleza con 
que se viene trabajando en el tema. 

¿Qué falta por hacer?
“El personal capacitado para diri-
gir correctamente las acciones exis-
te. Lo ideal sería entonces llegar a 
una situación favorable en que los 
territorios demanden cada vez me-
nos recursos al Estado, tales como 
electricidad, gas o fertilizantes, ya 
que con el uso del biodigestor se ob-
tiene también un abono natural que 
es más beneficioso que el importado 
y los resultados se patentizan en la 
calidad de las producciones. 

“Cada una de las fuentes reno-
vables es ostensible en todos los lu-
gares, y esa es la gran ventaja”.

Al ser una de las tareas que cons-
ta en los Lineamientos de la Política 
Económica y Social aprobados en el 

VI Congreso del Partido Comunis-
ta de Cuba se ha instrumentado un 
programa de revisión.  En Granma, 
por ejemplo, las máximas autorida-
des políticas y de la administración 
pública realizan cada mes visitas di-
rigidas a los 13 municipios y dentro 
de los temas que se chequean está 
el incremento del uso de las fuentes 
para obtener energía renovable. 

“El país prioriza el tema de las 
inversiones que tienen que ver con 
el asunto, lo cual está respaldado 
por una cuantiosa suma de dine-
ro, y se operará incluso con capital 
extranjero para cambiar antes del 
2030 la matriz de generación eléctri-
ca de manera que el 24 % dependa 
del empleo de las alternativas. Por 
la envergadura de este propósito es 
que se requiere de una evaluación 
sistemática”, asegura Baró Bazán. 

Para el especialista urge, asi-
mismo, tomar disposiciones en aras 
de lograr la comprensión social:

“Creo que se puede incremen-
tar la educación energética a to-
dos los niveles. Los ministerios 
correspondientes tienen una alta 
responsabilidad en ese aspecto 
porque se trata de las nuevas gene-
raciones, que se quedarán con un 
mundo totalmente diferente des-
de el punto de vista de la matriz 
de generación. Por eso la energía 
renovable debe incorporarse a las 
materias de estudio.

“Los medios de comunicación 
también podrían incidir en que la 
población conozca cómo acceder 
al empleo de esa alternativa; la 
tienen a su alrededor todo el tiem-
po y, si no la conocen, no pueden 
llegar a ella. 

“Usamos el petróleo y sus deri-
vados, porque es lo que nos han ense-
ñado hasta hoy, que ya hablamos de 
otras soluciones. Debemos crear con-
ciencia y esta es permisible a partir 
del conocimiento. Las personas deben 
saber qué son las fuentes renovables 
de energía, cómo utilizarlas de mane-
ra óptima y cuáles son las tecnologías 
o medios que se emplean. 

“A partir de todo esto el futuro 
debe ser más idóneo para vivir. El 
camino de la vida está en el uso de 
la energía solar, que es, además, la 
energía del socialismo, porque per-
tenece a todos los pueblos”.

Ciencia y naturaleza 
en armonía

Históricamente Granma ha sido una de las provincias que ha 
logrado mantenerse trabajando en el desarrollo del uso de las 
fuentes renovables de energía. Hoy ya cuenta con unas 23 mil 
tecnologías de ese tipo funcionando, pero, por supuesto, aún 

queda mucho por avanzar en ese terreno de la ciencia 

Paneles solares en la villa turística Santo Domingo, municipio de Bartolomé Masó. 

Biodigestor del Centro Porcino Pedregales, municipio de Bayamo. 
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| Jorge Rivas Rodríguez 

La pequeña y movida urbe 
de Santa Marta, de unos 3,32 
km2 de extensión, constituye 
importante consejo popular 
del municipio de Cárdenas, 
con 14 circunscripciones. En 
ella habitan más de 12 mil 
personas (según censo del 
2009), fundamentalmente 
vinculadas al apoyo labo-
ral en los servicios del polo 
turístico del colindante bal-
neario de Varadero. Para el 
disfrute espiritual de su po-
blación, en la efervescente 
década de los 80 del pasado 
siglo —caracterizada por 
el desarrollo de las institu-
ciones culturales en todo el 
país—, se construyeron el 
cine y la Casa de Cultura 4 
de Abril, ambas totalmen-
te en ruinas durante varios 
años por el descuidado uso 
de los visitantes, la falta de 
mantenimiento y las limita-
ciones de recursos.  

Gracias al interés del go-
bierno y de la Dirección Mu-
nicipal de Cultura, la recupe-
ración de las dos entidades se 
puso en manos del colectivo 
de creación artística Vigía 
—perteneciente a la filial del 
Fondo Cubano de Bienes Cul-
turales (FCBC) en la provin-
cia de Matanzas—, que desde 
su fundación (1997) dirige el 
ágil orfebre y licenciado en 
Estudios Socioculturales, 
Mauricio González Artiles. 

Recientemente ese grupo 
concluyó la Casa de Cultu-
ra, instalada en un moderno 
edificio ubicado en la in-
tersección de las calles Pri-
mera y Novena, cuyo actual 
esplendor la sitúa entre las 
más hermosas del país. Muy 
cerca de allí ya se iniciaron 
las labores de rescate de la 
sala de proyecciones cine-
matográficas.

“La restauración de la 
casa se hizo en 60 días de tra-
bajo. Los principales objetos 
de obra fueron la cerca peri-
metral, las perolas de entrada 
y las cubiertas, así como la 
recepción, los locales de su-
peración (aulas), las áreas de 
servicio, una galería de arte, 
los baños y el teatro, este úl-
timo con una capacidad para 
80 personas, pendiente de 
equipamiento técnico, ges-
tión a cargo de la Dirección 
Municipal de Cultura, que 
asimismo debe suministrar el 
mobiliario de la institución”, 
dijo Mauricio, quien también 
preside la dependencia carde-
nense de la Asociación Cuba-
na de Artesanos Artistas.

Con un diseño moderno, 
en el que se incluyen lámparas 
construidas in situ, ventanas, 
puertas, sistemas eléctrico e 
hidráulico, el acabado del in-
mueble es de lujo. El grupo 
Vigía hizo posible que de en-

tre las ruinas se levantara esta 
instalación para el disfrute y 
enriquecimiento espiritual de 
la comunidad, en tanto devie-
ne una de las más llamativas 
edificaciones en el entramado 
arquitectónico de la ciudad.  

Hoy la Casa de Cultura 
de Santa Marta dispone de 
dos aulas, la Azul y la Verde, 
respectivamente dedicadas 
al estudio de la plástica y la 
literatura, y de la música; 
mientras que en un salón de 
mayores dimensiones se cul-
tiva la danza. En el inmenso 
patio, protegido por un her-
moso muro, se realizan al 
aire libre otras actividades, 
según  el vasto programa de 
desarrollo cultural dedica-
do especialmente a los niños 
y jóvenes; aunque también 
los adultos, incluidos los que 
peinan canas, encauzan en 
ese lugar sus disímiles voca-
ciones artísticas. Los artífi-
ces de la plástica igualmente 
disponen de un espacio bien 
estructurado e iluminado 
para promover sus obras.

Vigía está integrado 
por creadores de distin-
tas expresiones artísticas. 
Ellos son: Eyurán Orlando 
Pagés, Dayron Fernández 
(arquitecto y diseñador), 
Miguel Rodríguez, Frank 
Cobo, Maray  Hernández, 
Giorgis Valbuena, Camilo 
Jesús  Figueredo, Rafael 
Cedeño Cervantes, Luis M. 
Collazo, además de Carlos 
Rodríguez, artista de la 
plástica, quienes cuentan 
con el apoyo de una docena 
de trabajadores contrata-
dos para el desempeño de 

diversos oficios relaciona-
dos con la construcción, la 
carpintería y la herrería, 
entre otros. 

Reconocido más allá de 
las fronteras del archipiéla-
go, entre los aportes al de-
sarrollo social acometidos 
por Mauricio y su equipo, 
se encuentran la restaura-
ción y conservación, duran-
te más de 15 años, del de-
corado interior de un hotel 
cinco estrellas en Varadero; 
así como numerosas obras 
en diferentes lugares de las 
provincias de Matanzas y 
La Habana. Son acreedores 
de múltiples lauros, como 
el de Grupo Destacado del 
FCBC por más de cinco 
años consecutivos, en tanto 
Mauricio ostenta la Distin-
ción por la Cultura Provin-
cial (2002).

| Ramón Barreras Ferrán

La edición número 58 del 
Premio Literario Casa de las 
Américas tendrá hoy el co-
mienzo de su etapa final y de-
cisiva, con la constitución ofi-
cial del jurado, en la sala Che 
Guevara de esa institución, 
y las palabras de apertura 
que estarán a cargo de Silvio 
Torres-Saillant, ensayista y 
profesor dominicano.

En conferencia de prensa 
efectuada en el emblemático 
hotel Jagua, de la ciudad de 
Cienfuegos, donde los intelec-
tuales encargados de evaluar 
las obras realizarán las lectu-
ras, Aylen Pérez Hernández, 
periodista de Casa, informó 
que se han presentado más de 
390 textos, procedentes de es-
critores de Argentina, Colom-
bia, Brasil y Cuba. Solamen-
te en literatura brasileña de 
ficción concursan 135, cifra 
considerada récord para ese 
apartado.

Integran el jurado en 
novela Rey Andújar (R. Do-
minicana), Juan Cárdenas 
(Colombia), Milton Forna-
ro (Uruguay), Ana García 
Bergua (México) y Ahmel 
Echevarría (Cuba); en poe-
sía: Leonel Alvarado (Hon-
duras), Eduardo Langagne 
(México), Selena Millares 
(España), Freddy Ñáñez 
(Venezuela) y Sigfredo Ariel 
(Cuba); y en ensayo de tema 
histórico-social: Pablo Me-
lla (R. Dominicana), Bereni-

ce Ramírez (México) y Au-
relio Alonso (Cuba).

Las obras mostradas en 
literatura testimonial serán 
consideradas por Stella Ca-
lloni (Argentina), Alberto 
Salcedo (Colombia) y Arísti-
des Vega (Cuba); en literatu-
ra brasileña de ficción: Lúcia 
Bettencourt, Adriana Lisboa 
y Guiomar de Grammont; y 
el otorgamiento del Premio 
de estudios sobre la presen-
cia negra en la América y el 
Caribe contemporáneos será 
responsabilidad de Joao José 
Reis (Brasil), Silvio Torres-
Saillant (R. Dominicana) y 
Gloria Rolando (Cuba).

Durante su estancia en 
Cienfuegos los intelectuales 
recorrerán el centro histórico 
de la ciudad, declarado por la 
Unesco Patrimonio Cultural 
de la Humanidad, sostendrán 
encuentros con escritores lo-
cales y autoridades, así como  
visitarán universidades y 
otros centros de estudios.

El programa de la edi-
ción 58 del Premio contem-
pla la presentación de los 
libros ganadores de la ante-
rior y de los números más re-
cientes de las revistas Casa 
de las Américas y Conjunto, 
el sábado 21, en la librería 
Dionisio San Román, de la 
Perla del Sur, y un grupo de 
conferencias sobre diversos 
temas, conversatorios, lec-
turas de textos e inaugura-
ción de exposiciones, del lu-
nes 23 al miércoles 25, en la 
sede de la Casa de las Amé-
ricas. También en la capital 
del país se presentarán las 
obras ganadoras de la edi-
ción pasada.

El jueves 26, a las 7:00  
p.m., en la sala Che Gueva-
ra, se entregarán los premios 
correspondientes a este año.

La Casa premia y los es-
critores y lectores de Améri-
ca lo agradecen.

La Casa premia, 
América agradece

Conferencia de prensa efectuada en el hotel Jagua, de Cienfuegos, en la cual 
se dieron detalles de la edición 58 del Premio. | foto: Del autor

| Casa de Cultura de Santa Marta

Renacer de lujo

Con un diseño moderno, en el que 
se incluyen lámparas construidas 
in situ, ventanas, puertas, sistemas 
eléctrico e hidráulico, el acabado del 
inmueble es de lujo. 

“La restauración de la Casa de Cultura 
de Santa Marta se hizo en 60 días de 
trabajo”, dijo Mauricio González, 
director del grupo Vigía. | foto: Del 
autor

El grupo Vigía hizo posible que de entre las ruinas se levantara esta instalación 
para el disfrute y enriquecimiento espiritual de la comunidad. | fotos: Duniel 
Díaz y Yanisey Ortega

Casa de Cultura 4 de Abril, hoy entre 
las más hermosas del país.

CASA8 se presenta es el título de la primera exposición abierta en la 
galería homónima del Fondo Cubano de Bienes Culturales, con obras 
de los artistas que pertenecen al catálogo de esa sala, entre los que 
se encuentran Manuel López Oliva, Reyneiro Tamayo, Rubén Alpí-
zar, Jorge Rodríguez (R10), Frank Martínez, Raúl Castro (Memo), 
Leonardo Salgado, Alejandro Guanche, Erick Coll, entre otros.
La selección de los creadores responde a la redefinición de 
Casa8 como espacio expositivo, por lo que la muestra  per-
mite la interacción entre los consagrados en el panorama de 
la plástica cubana e internacional y algunos de los más jó-
venes exponentes cubanos del movimiento plástico actual.
| RC
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| Elaine Caballero

Auspiciado por el semanario Trabajadores y la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC), con mo-
tivo de los aniversarios 164 del natalicio de José 
Martí y 78 de esa organización sindical, y dedi-
cado al Comandante en Jefe de la Revolución cu-
bana Fidel Castro Ruz, el próximo viernes 20 de 
enero, a las 8:30 p.m., en la acera del Museo Pala-
cio de los Torcedores, se regalará un espectáculo 
artístico a la comunidad de Cayo Hueso, en Cen-
tro Habana, con las actuaciones de reconocidas 
figuras de la música y la danza.

Bajo el título de Fiesta en Cayo Hueso II, este 
encuentro es el segundo —el primero se hizo el 
26 de enero del 2015—  que, con igual fin y bajo 
la idea y dirección artística y general del colega 
y crítico Jorge Rivas Rodríguez, se realiza en el 
museo de los trabajadores cubanos (San Miguel 
y Márquez González), que dirige el historiador 
Raimundo Estrada.

Esta vez, particularmente ofrecido a las 
nuevas generaciones, contará con la actuación 
de una agrupación preferida por el público jo-
ven de todo el país, la cual ha emergido con 
gran fuerza en el panorama musical cubano. 
Se trata de Yuly y Havana C, capitaneada y 
fundada en el año 2007 por la sagaz  percusio-
nista Yuleisis Greenidge, exintegrante de Ca-
ribe Girls, quien logró reunir a un ingenioso 
colectivo  de músicos y cantantes, en su ma-
yoría egresados de la enseñanza artística, los 
cuales han llevado su música a varios países 
de diferentes continentes. La labor de estos 
muchachos se destaca por su peculiar manera 
de integrar las raíces de la música popular cu-
bana con otras corrientes musicales foráneas. 
El repertorio de la orquesta está conformado 
por temas mayoritariamente escritos por su 
directora.

Igualmente estará  la no menos prestigiosa  
compañía  de espectáculos Okan Tomi, creada 
en 1992 por el músico, bailarín, cantante y co-
reógrafo Juan Carlos Silvera, con  el propósito 
de rescatar y mantener vivos los valores de la 
tradición afrocubana; labor reconocida con el 
Premio Nacional Memoria Viva, otorgado por 
el Ministerio de Cultura y el Centro Nacional 
de Investigaciones para la Cultura Cubana 
Juan Marinello. Ha recibido infinidad de pre-
mios nacionales e internacionales en distintos 
festivales y encuentros, entre ellos primeros 
premios en el Orun Imale, 1998; y Wemilere, 
1999. Es acreedora de la Gitana Tropical y del 
Obelisco de Marianao, entre otros. Ha repre-
sentado a Cuba en numerosos países.

En el improvisado escenario de San Mi-
guel y Márquez González, también serán ova-
cionados los 12 muchachos de la orquesta Ma-
riachis Habana, surgida en el año 2002 bajo 
la conducción del talentoso violinista Miguel 
Barrera; quien ha llevado lo mejor de la músi-
ca del país azteca a importantes programas de 
la radio y la televisión nacionales, así como a 
innumerables eventos culturales en diferentes 
regiones del país, entre ellos el festival Bole-
ros de Oro y las galas por los aniversarios del 
Grito de Dolores. Son sus temas más conocidos 
El son de la negra (son), del Mariachi Vargas; 
El Rey (ranchera), de José Alfredo Jiménez; y 
Sombras (bolero), de Javier Solís.

Los alrededores del Palacio de Torcedores 
vibrarán con las jóvenes voces de los cantan-
tes de la Academia Nacional de Canto Maria-
na de Gonitch, que dirige el profesor y tenor 
Hugo Oslé; la cual causó emoción entre el pú-
blico asistente a su ya habitual concierto de 
los días 13 de cada mes, cuya última jornada 

se produjo el pasado viernes en el Museo de 
la Revolución, en homenaje al Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz, allí el grupo estrenó, 
con versión orquestal de Saúl Valdés, el po-
pular tema titulado Cabalgando con Fidel, de 
Raúl Torres. Este colectivo se caracteriza  por 
la exquisita selección de los temas, destacan-
do siempre los valores más autóctonos de la 
cubanía a través de la música, y está conside-
rado como uno de los más sólidos y prestigio-
sos en el ámbito del canto coral en Cuba. 

Una agrupación que removió los cimientos de 
Cayo Hueso en el espectáculo del pasado año, en 
ese mismo lugar, fue el grupo Memorias, funda-
do el año 2006 en Batabanó, provincia de Maya-
beque  por Juan Amado Echevarría (percusión 
menor y coro), con el fin de defender la música 
popular tradicional cubana y los ritmos latinoa-
mericanos, entre los que se encuentran el son, el 
bolero, el chachachá, las guajiras, la guaracha, la 
bachata y el merengue. Posee en su haber varios 
reconocimientos y ha participado en importan-
tes festivales y encuentros de música de carácter 
nacional tales como la gala de los Premios Cu-
badisco y Cantándole al Sol. Entre sus objetivos 
está salvaguardar el legado de grandes exponen-
tes de la música tradicional.

Este conjunto acompañará al repentista Juan 
Carlos García, acreditado escritor y poeta maya-
bequense. 

Fiesta en Cayo Hueso II será una memorable 
velada concebida con amor, desinterés y altruis-
mo por parte de sus protagonistas y organiza-
dores.

Fiesta en Cayo Hueso II

Yuly y Havana C está integrado por un  ingenioso colectivo  de 
músicos y cantantes. De derecha a izquierda Albertico Polanco, 
Maya Trujillo, Samantha Hechevarría, Ernicito, Yuleisis Greenidge 
(Yuly) y Leo Nuevo. | foto: Cortesía de Yuly

La compañía  de espectáculos Okan Tomi, dirigida por Juan Carlos 
Silvera, ostenta, entre otros muchos lauros, el Premio Nacional 
Memoria Viva, otorgado por el Ministerio de Cultura y el Centro 
Juan Marinello. En la foto, puesta en escena de El Congo. 
| foto: Cortesía de Juan Carlos Silvera En Fiesta en Cayo Hueso II igualmente serán ovacionados los 12 

muchachos de la orquesta Mariachis Habana, surgida en el año 
2002 bajo la dirección del talentoso violinista Miguel Barrera. 
| foto: Heriberto González

Los alrededores del Palacio de Torcedores vibrarán con las 
jóvenes voces de los cantantes de la Academia Nacional de 
Canto Mariana de Gonitch, que dirige el profesor y tenor Hugo 
Oslé. | foto: Heriberto González

El grupo Memorias fue fundado por Juan Amado Echevarría con 
el fin de defender la música popular tradicional cubana y los 
ritmos latinoamericanos, como el son, el bolero, el chachachá, 
las guajiras, la guaracha, la bachata y el merengue.

 Palacio de los 
Torcedores, escenario 
de numerosos 
encuentros culturales 
y artísticos con 
la comunidad de 
Cayo Hueso. 
| foto: Eddy Martin

El espectáculo artístico cultural se realizará el venidero viernes frente 
al Palacio de los Torcedores con motivo de los aniversarios 164 del 

natalicio de José Martí y 78 de la CTC. Estará dedicado al Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz, y particularmente dirigido a los jóvenes 
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María Teresa, 
otra prodigio

| Roberto M. López de Vivigo, 
estudiante de Periodismo

José Raúl Capablanca participó en los torneos 
más importantes de su época, realizó simul-
táneas, escribió Fundamentos del Ajedrez, re-
presentó a Cuba diplomáticamente y, además, 
tuvo tiempo para impartir clases.

Como profesor del juego ciencia solo en-
señó directamente a una alumna y la historia 
recoge su nombre para la posteridad, pues era 
evidente que con un genio así de espaldas a la 
pizarra, los resultados deportivos de esa estu-
diante no tardarían en llegar.

María Teresa Mora Iturralde (15 de octubre 
de 1902) logró éxitos relevantes  desde joven y 
ya en 1917 su nombre aparecía en un periódico 
foráneo. El American Chess Bulletin titulaba En 
La Habana hay otro prodigio, para referirse al 
triunfo de la capitalina sobre el campeón de 
Washington 3-1 con tres tablas.

No solo el mundo de los trebejos atrapó 
la atención de la cubana. Otra de las manifes-
taciones asociadas a genios tocó su puerta: la 
música. La mandolina y el violín fueron sus pa-
siones, y con este último deleitó al público en 
un concierto en 1921.

Un año más tarde realizó una de las proezas 
más trascendentales de su carrera, al ganar la 
Copa Dewar del Club de Ajedrez de La Habana 
(campeonato nacional absoluto entre hombres 
y mujeres), hazaña consumada por pocas en la 
historia y que más tarde conseguiría, a nivel in-
ternacional, la húngara Judit Polgár. El título de 
As de Cuba lo revalidó en 1938, 1940, 1955, tor-
neos en los cuales sí compitió solo con féminas.

Llegaría entonces 1939, año memorable 
de nuestro juego ciencia con la medalla dora-
da de Capablanca en el primer tablero en la 
Olimpiada. A la par se celebró el Campeonato 
Mundial  Femenino,  adonde llegó Mora para 
inaugurar la representación de la nación insular 
en estos eventos.

Su séptimo puesto en Buenos Aires, con 
11 puntos, dejó el listón bien alto para nuestras 
trebejistas posteriores. En la capital argentina 
alcanzó 10 triunfos, dos armisticios y siete re-
veses.

Por la consagración al ajedrez recibió el tí-
tulo de Maestra Internacional, primer pergami-
no para una dama entregado en Iberoamérica.

Su retiro del deporte activo ocurrió en 
1960, aunque los últimos cotejos que jugó su-
cedieron en 1964, en el Primer Match Interna-
cional entre mujeres, celebrado a través de la 
radiotelefonía, contra la colombiana Anita de 
Sánchez.

El 3 de octubre de 1980 falleció la alumna 
de Capablanca, la que entabló con la campeo-
na mundial Elizabeta Bikova en Moscú en 1950. 
Mora inauguró la exitosa historia del ajedrez 
femenino cubano.

El venidero 4 de febrero se realizará la exaltación de 
tres figuras matanceras y la homologación de otras 
17 en el Salón de la Fama del Béisbol matancero, 
un proyecto que merece la pena conocer, en 
espera del tan ansiado recinto a nivel nacional

| Joel García

El pasado 27 de diciembre se cumplieron 142 años del 
partido beisbolero celebrado entre los equipos Habana 
y Matanzas en el Palmar de Junco, el cual ha trascen-
dido a la historia con muchos calificativos y no pocas 
controversias sobre si fue o no el primero con carácter 
oficial en Cuba, tema ampliamente debatido en talle-
res, coloquios y hasta en nuestras páginas.

Sin embargo, de eso no trata este reportaje. Hasta 
ese lugar llegamos por estos días con respeto y compla-
cencia para apreciar lo que han venido realizando allí 
como parte de una iniciativa municipal de desarrollo lo-
cal, que va transformando ese lugar en algo más que un 
vetusto estadio para darle una dimensión social y cultu-
ral, con reporte importante de ganancias económicas.

Lo hecho hasta hoy
Elena González Méndez, directora del proyecto Palmar 
de Junco, es muy explícita a la hora de comentar lo que 
están haciendo desde el pasado Juego de las Estrellas 
en tierra yumurina, cuando se inauguró la Sala de His-
toria con una colección de fotos, trajes e implementos 
deportivos donados por jugadores o desempolvados de 
archivos institucionales.

“El 2016 es el año cero porque trabajamos con un 
crédito bancario que solo nos permitía concentrarnos 
en inversiones. A la vez trazamos la estrategia de ir-
nos posicionando en el mercado. No se preveía ningún 
ingreso o pago, solo restaurar y crear una imagen de 
producto turístico en un estadio con una rica historia”, 
señala con satisfacción Elena.

“No obstante, puntualiza, al comenzar a comercia-
lizarse la visita del turismo hemos obtenido algunos in-
gresos que lógicamente revertimos aquí. Se repararon las 
gradas, cuyo estado era deplorable; se pintó el estadio, se 
cambió la malla detrás del home y hasta conseguimos una 
de tela, al tiempo que se rediseñaron algunas áreas”.

Es visible además, por arrendamiento de espacio, 
una cafetería y tienda de la empresa Artex; mientras 
debajo del graderío ya existe una cremería gestionada 
por formas no estatales.  Aunque resta mucho por hacer 
en el estadio más antiguo del mundo en activo, se ha 
trabajado fuerte también en el terreno, donde siguen 
entrenando los muchachos de la academia (ubicada al 
fondo del terreno, en el lateral izquierdo), dado que el 
visitante foráneo gusta fotografiarlo, caminarlo y has-
ta lanzar pelotas desde el box.

El futuro y la primera exaltación
A pesar de contar con un colectivo pequeño de trabaja-
dores, Elena mira optimista el futuro. “Lo primero que 
veo es una instalación totalmente restaurada, con una 
amplia afluencia de turistas, mejores servicios para la 
población local y visitante, así como algunas construc-
ciones nuevas, incluido un mejor mantenimiento del te-
rreno que es patrimonio”.

Dentro de los valores agregados para los años 2018 
y 2019 esperan sumar un gimnasio con equipos mo-

dernos para que el pueblo pueda utilizarlo a un precio 
más asequible que el de los particulares. Asimismo, in-
crementar la actividad deportiva y cultural con peñas 
habituales, encuentros con campeones del territorio y 
sedes de eventos teóricos y científicos, uno de los enfo-
ques prioritarios de este proyecto.

Como plato fuerte estará la exaltación cada año de 
peloteros matanceros al Salón de la Fama del Béisbol 
de la provincia, previo reglamento aprobado. La pri-
mera edición se realizará el venidero 4 de febrero (pro-
gramada para el 14 de enero, pero los play off aconseja-
ron retrasarla), momento propicio para homologar a 17 
yumurinos que se encuentran ya en un espacio similar 
a nivel nacional o en otros países, como José de la Cari-
dad Méndez o Martín Dihigo.

Este 2017 los nuevos exaltados serán el estelar Sil-
vio García, perteneciente al período anterior al triunfo 
de la Revolución; y dos jugadores más, correspondien-
tes a nuestras Series Nacionales: Rigoberto Rosique, y 
Ángel Gaspar Pérez, conocido como el Curro Pérez, hé-
roe del Mundial de 1969 en República Dominicana.

La selección se hizo tras una lista de finalistas, vo-
tada por un comité de selección y aprobada por un con-
sejo directivo. “Nosotros vamos paso a paso, este Salón 
de la Fama se fortalecerá. Hoy lo vemos como una gale-
ría, pero en el futuro tendrá otro local, en el que se les 
rendirá honores modestos, pero dignos a los peloteros 
matanceros”, precisa Elena.

Ejemplo con punto y seguido
La noble labor de rescate de la historia que lleva ade-
lante este proyecto, la referencia de lo que se puede ha-
cer en términos culturales sin pérdidas económicas y el 
ambiente de restauración que vive un lugar declarado 
Patrimonio Nacional desde 1991, son credenciales favo-
rables y dignas de imitar a todas las instancias.

Hace pocos días conocimos que la provincia de 
Cienfuegos trabaja también en la creación de un espa-
cio similar para reconocer a los peloteros locales más 
brillantes en todas las épocas. Y quizás otros territo-
rios anden ya en sus primeros pasos.

Entretanto, el tan reclamado y necesario Salón de 
la Fama del Béisbol Cubano, decidida su ubicación por 
parte de la federación nacional en el estadio Latino-
americano sigue todavía en sueños, con la última exal-
tación celebrada en el 2014, a partir de la labor hecha 
por un grupo de cronistas deportivos.

Al Palmar de Junco llegó por derecho, justicia e ini-
ciativa inteligente una idea que de multiplicarse con-
tribuiría modestamente a la buena salud de nuestro 
deporte nacional, ese que es pasión no por decreto u 
obstinación, sino por sentimientos y raíces de casi siglo 
y medio. ¡Bienvenida la Fama al Palmar!

Y llegó la Fama al Palmar

Matanceros exaltados a otros Salones de la Fama y  que serán 
homologados en el de su provincia

José de la Caridad Méndez Román Calzadilla

Antonio María García Ricardo Cabaleiro

Wenceslao Gálvez Arturo Valdés

Armando Marsans Julio López

Regino García Ricardo Martínez

Luis Padrón Otorena Martín Dihigo

Carlos Morán Emilio Palomino

Valentín Dreke Orestes Miñoso

Bernardo Baró
Rigoberto Rosique, uno de los que serán exaltados este 4 de febrero.
| fotos: José R. Rodríguez Robleda
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Cada vez que se habla de la Bundes-
liga salen a relucir entre los aficio-
nados los nombres de clubes emble-
máticos como el Bayern Múnich, el 
Borussia Dortmund o el Schalke 04. 
De igual manera emergen, prácti-
camente al unísono, imágenes sobre 
goles espectaculares de Robert “Ro-
bocop” Lewandowski y Thomas Mü-
ller, o atrapadas fabulosas de cancer-
beros como Manuel “Manu” Nüller.

Esta vez, sin embargo, los titulares 
de prensa vinculados con el desempe-
ño deportivo en predios germanos no 
los acaparó ninguna entidad futbo-
lística, ni las estrellas que cotidiana-
mente refulgen en torno a un balón.

El protagonista es, por derecho 
propio, un gladiador de la Mayor de 
las Antillas, quien viene cautivando 
en las últimas semanas a los segui-
dores de la Liga Alemana de Lucha.

Alejandro Valdés, en los 66 kg, 
hizo historia este sábado al conse-
guir su decimoséptimo triunfo, sin 
la sombra de un revés, dentro de la 
competición.

El capitalino, a quien compañeros 
y amigos apodan cariñosamente “Ca-
labaza”, dio verdaderas disertaciones, 
con desbalances y proyecciones sen-
sacionales, demostrando su excelente 
forma.

En la ronda final, según la pági-
na oficial del evento, Valdés maniató 
a David Wagner. Antes lo hizo con 
Mijail Sava, de Moldavia, curtido ri-
val con medallas en lides internacio-
nales de la modalidad.

Con su desempeño estratosférico 
—máxime en una división tan pobla-
da, en la que las acciones se suceden 
de forma relampagueante— el cuba-
no se erigió mástil en la corona de su 
equipo en el certamen, el SVG Wein-
garten, elenco que doblegó en la jor-
nada conclusiva al KSV Ispringren.

Esta es la segunda incursión de 
Valdés en dicho evento, en el cual se 
enrolan no solo figuras prominentes 
europeas, sino varios de los principa-
les luchadores del orbe.  

Junto al habanero, igualmente 
intervinieron por  nuestro país el ex-
traclase  pinareño Mijaín López, tres 
veces monarca olímpico y mandamás 
planetario en la última década en los 
130 kg del estilo clásico, quien ven-
ció en el único pleito en el que par-
ticipó, y el librista guantanamero 
Yowlys Bonne, con dos éxitos y una  
derrota en sus tres salidas en los 66 
kilogramos. Los dos militaron en las 
filas del ASV Nandingen, conjunto 
que sucumbió en semifinales ante los 
ahora monarcas. | HPC

| Joel García

Para el titular de la Unión Ciclista 
Internacional (UCI), Brian Cook-
son, la estrategia de la organiza-
ción que dirige respecto al dopaje 
está muy clara y a partir del tra-
bajo realizado concluyó que “hoy 
tenemos un ciclismo más limpio 
en todo el mundo”. Así lo expresó 
en exclusiva durante uno de los re-
cesos del Congreso de la Confede-
ración Panamericana de Ciclismo 
(Copaci), celebrado el fin de sema-
na en La Habana.

“Este ciclo olímpico vamos a 
seguir colaborando con la Agencia 
Mundial Antidopaje y todas las 
agencias nacionales que existen en 
muchos países. Nosotros hemos es-
tablecido una entidad totalmente 
independiente, la Fundación An-
tidoping, que trabaja sin conflicto 
de intereses con lo establecido por 
el Comité Olímpico Internacional. 
Contamos además, con un tribunal 
para el tema y los ciclistas pueden 
sentirse protegidos”, afirmó.

Al comentar el cónclave de la 
Copaci y el desarrollo de Cuba en 
dicho deporte enfatizó: “América 
vive un extraordinario momento, 
con varios campeones y medallis-
tas mundiales y olímpicos, así como 
con un calendario muy completo.  
En el caso particular de ustedes, 
los resultados en la rama femeni-
na son muy conocidos y relevantes. 
No obstante, a medida que pasan 
los años, cada federación nacional 
necesitará más apoyo de las auto-
ridades para mantener o superar 
lo alcanzado”.

Cookson hizo un aparte sobre 
un valor agregado que considera 
tiene también el ciclismo cubano. 
“Cuenta con excelentes funciona-
rios en la Federación, empezando 
por su presidente José Peláez, de 
gran experiencia y reconocimien-
to en todo el continente (fue reele-
gido para otro período de cuatro 
años tras 25 en el cargo)”.

Finalmente, ante la pregunta 
del apoyo que pudiera dar la UCI 
para la construcción futura de un 
velódromo en el país, ratificó la 
disposición de ayuda. “Estamos 
conscientes de que esa instalación 
debe ser renovada. Cuba puede 
contar con nuestra contribución, 
quizás no para un financiamiento 
total, pero sí con el asesoramien-
to de expertos y otras ayudas que 
demande. Es un camino que nos 
interesaría potenciar”.

La reunión de Copaci acordó 
en su última sesión continuar el 
fomento en cada uno de los países 
de la región de todas las modali-
dades del ciclismo, perfeccionar 
la celebración de los campeonatos 
panamericanos, aumentar la par-
ticipación de América en el calen-
dario internacional e incentivar la 
creación de Centros Continentales, 
auspiciados por la UCI, en el Cari-
be, Centroamérica y Sudamérica.

Cookson: “Hoy tenemos 
un ciclismo más limpio”

“Calabaza” brilló en Europa

Valdés, arriba, 
ejecutando 
uno de sus 
espectaculares 
movimientos 
técnicos.
| tomada del 
sitio web: 
svgermania04.
de

| Joel García

Matanzas.— La fiesta 
en la provincia de Granma comenzó 
a las 4:51 p.m. y durará por muchos 
años, pase lo que pase en la final 
ante Ciego de Ávila, pues su equipo 
rompió la historia y los pronósticos, 
al vencer en el séptimo partido de la 
semifinal a Matanzas 12-2 (nocao en 
siete entradas), con lo cual superaron 
el bronce de 1989, su mejor actuación 
hasta hoy en Series Nacionales.

El desafío dominical comenzó 
con el duelo esperado entre Lázaro 
Blanco y Yoani Yera, pero la pizarra 
de ceros solo duró hasta el tercero, 
pues una entrada más tarde le dieron 
el primer hit (doble de Roel Santos) 
al zurdo yumurino, quien dominó a 
Yordan Manduley en roletazo por se-
gunda, pero no pudo evitar un impa-
rable de Yunior Paumier detrás del 
camarero Torriente, cuando inexpli-
cablemente el cuadro estaba cerrado.

Tras soportar un cañonazo al 
izquierdo de Alfredo Despaigne, 
el mentor de los cocodrilos extrajo 

apresuradamente del box a su abri-
dor más estable de la temporada, lo 
cual pareció una sentencia adelan-
tada de lo que llegaría en el capítulo 
siguiente, inolvidable para muchos 
matanceros, pues sufrieron durante 
más de 50 minutos con el racimo de 
10 carreras de los alazanes, fabri-
cado con siete indiscutibles, par de 
pelotazos y electrizante jonrón con 
bases llenas de Yoelkis Céspedes.

En lo adelante todo fue cuestión 
de tiempo y sacar los outs que res-
taban para coronar una remontada 
granmense en casa de los recordis-
tas de victorias en la campaña (re-
cordar que el sábado se impusieron 
los visitantes 9-6). Los yumurinos 
por sexta ocasión en línea terminan 
en el podio, pero sin probar la miel 
dorada.

Para el conjunto oriental los 
honores mayúsculos por su entre-
ga y disposición a vencer, la buena 
química lograda con los refuerzos 
(Paumier, Manduley, Frank Cami-
lo, Entenza, Laza, Lahera, Yoel-
kis Cruz) y sobre todo la certera, 
paciente e inteligente dirección de 

Carlos Martí, el cual también los 
llevó al bronce hace 28 años.

Los vaticinios de una final 
Ciego de Ávila-Matanzas que-
daron enterrados con el triunfo 
granmense en el único nocao de la 
semifinal. La discusión del título 
entre los tigres y alazanes comen-
zará el próximo miércoles en el 
estadio José Ramón Cepero con un 
presumible enfrentamiento entre 
Vladimir García, por los actuales 
monarcas y el mencionado Cruz 
por sus retadores.

Durante la conferencia de 
prensa al término del encuentro, 
el timonel de los granmenses ex-
presó que siempre confió en sus 
muchachos, en especial en Blanco, 
pitcher  que agradeció a su vez las 
indicaciones del profesor José Ma-
nuel Cortina antes del inicio, en 
función de mejorar su pensamien-
to técnico-táctico para un choque 
tan decisivo.

Finalmente, Víctor Mesa reveló 
que con este tercer lugar termina al 
frente de Matanzas. “Voy a tomar-
me un descanso. Nadie ha conver-

sado conmigo nada sobre el tema de 
dirigir Industriales, aunque sigo di-
ciendo que pueden contar conmigo 
para ayudar en lo que sea al béisbol 
cubano. No renuncio a ser el mána-
ger para el Clásico Mundial, pero 
eso no lo decido yo”.

¡Y Granma hizo historia!

Yoelkis Céspedes disfruta su electrizante jonrón 
con bases llenas. | foto: José R. Rodríguez 
Robleda

Brian Cookson. | foto: Roberto Morejón
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La Declaración Conjunta, suscrita 
en La Habana por autoridades de 
Cuba y Estados Unidos el pasado 
jueves 12 de enero, cambia —por 
primera vez en cinco décadas— la 
naturaleza política y antagónica 
de la relación migratoria bilateral 
y da pasos hacia la normalización 
de la relación en este tema, aun-
que para llegar a ese momento el 
Congreso estadounidense deberá 
eliminar la Ley de Ajuste Cubano.

Entre los aspectos más difun-
didos del acuerdo está la elimina-
ción de la política de pies secos-pies 
mojados y el programa de parole 
del Departamento de Estado para 
profesionales de la salud de Cuba; 
sin embargo, lo convenido tiene un 
alcance e impacto superior, en la 
búsqueda de una migración regu-
lar, segura y ordenada, y llega en 
el cuarto aniversario de la entra-
da en vigor de la actualización de 
la política migratoria cubana que 
ha permitido que más de 671 mil 
nacionales hayan viajado al ex-
tranjero, ocho de cada 10 por vez 
primera, y realizado un millón 745 
mil viajes. 

Lo acordado entre las dos na-
ciones ha suscitado dudas e inte-
rrogantes que pretendemos res-
ponder:

1.- ¿Cuáles son los principales 
aspectos del nuevo convenio mi-
gratorio?

Estados Unidos eliminó la po-
lítica de pies secos-pies mojados, 
así como también el programa de 
admisión provisional (parole) del 
Departamento de Estado para 
profesionales cubanos de la salud 
que prestan servicios en terceros 
países. La nación norteña reiteró 
su compromiso de otorgar un mí-
nimo de 20 mil visas, anualmente, 
para que los cubanos migren, sin 
incluirse en esa cifra las autori-
zaciones para viajar a EE.UU. en 
calidad de turistas o para inter-
cambios culturales, científicos, 
etcétera.  

Todos aquellos ciudadanos cu-
banos que a partir de la entrada en 
vigor de este acuerdo sean detecta-
dos tratando de entrar o de perma-
necer irregularmente en Estados 
Unidos, serán devueltos a Cuba.

En el acuerdo migratorio de 
1984, Cuba aceptó recibir paula-
tinamente a 2 mil 746 ciudadanos 
cubanos que habían salido por el 
puerto de Mariel en 1980 y que los 
norteamericanos consideraron no 
reunían los requisitos para resi-
dir allí. La mayoría de estos han 
viajado a la isla desde esa propia 
década y apenas quedan unos 700 
sin ser retornados. Mediante la 
Declaración Conjunta del pasa-
do jueves la Mayor de las Antillas 
aceptó sustituir los nombres de los 
declarados no elegibles para per-
manecer en EE.UU. en los 80 y que 
hayan muerto, estén incapacitados 

o desaparecidos, por otros que no 
califican para permanecer en ese 
territorio y del propio grupo de los 
“marielitos”, hasta completar los 
2 mil 746; por lo que es un grupo 
pequeño el que resta.

Igualmente las autoridades  
cubanas evaluarán caso a caso la 
devolución de otros ciudadanos 
cubanos que estén en la nación 
norteña y fueron considerados de-
portables antes de la entrada en 
vigor de este nuevo acuerdo.

2.- ¿Qué sucederá con la elimi-
nación de la política de pies secos-
pies mojados?

Si un cubano llega a territorio 
estadounidense sin una visa  vá-
lida para ingresar a ese país, no 
será admitido automáticamente en 
esa nación como venía sucediendo, 
sino que será retenido por las au-
toridades y deportado a Cuba.

3.- Y ¿qué implica la desapa-
rición del programa de admisión 
provisional (parole) para profesio-
nales cubanos de la salud?

El personal de salud cubano re-
cibirá similar tratamiento migra-
torio que otros del resto del mun-
do, como establecen las leyes y no 
serán admitidos automáticamente 
en esa nación. EE.UU. reconoce 
públicamente la valía del sistema 
de asistencia universal de Cuba y 
dejará a un lado el robo de profe-
sionales de la medicina, al menos 
por esta vía.

4.- ¿Qué beneficios ofrece el 
texto firmado?

Contribuye a la seguridad de 
los dos Estados y de los ciudadanos 
cubanos. Elimina un incentivo a la 
emigración irregular e insegura. 
Es un golpe al tráfico y la trata de 
personas. Numerosos contraban-

distas  se han estado  beneficiando 
del tránsito irregular —sobre todo 
en el corredor de Centroamérica—, 
y en ocasiones sometido a conciu-
dadanos nuestros a atrocidades: 
extorsión, maltrato, abuso a las 
mujeres e incluso el asesinato. 

5.- ¿Este acuerdo deroga los 
concertados en el pasado?

De ninguna manera. Mantie-
nen plena vigencia los acuerdos 
suscritos con anterioridad —14 de 
diciembre de 1984, 9 de septiem-
bre de 1994 y 2 de mayo de 1995—
tras las crisis migratorias de Ma-
riel en 1980 y de los Balseros en 
1994. En todos los casos ratifican 
—como en el nuevo— que las dos 
partes se comprometen a trabajar 
por una migración “legal, segura 
y ordenada”. 

6.- ¿Con  este convenio se dero-
ga la Ley de Ajuste Cubano? 

El presidente Barack Obama 
no tiene potestad para eliminar la 
Cuban Adjustment Act, o Ley de 
Ajuste Cubano, una legislación fe-
deral, promulgada el 2  de noviem-
bre de 1966. Derogarla es potes-
tad únicamente del Congreso de 
aquella nación. La Ley de Ajuste 
constituye el núcleo central de la 
política migratoria de Washington 
hacia La Habana. 

Esa legislación estipula que el 
Fiscal General tiene poder dis-
crecional para ajustar el estatus 
de los ciudadanos cubanos que 
puedan encontrarse en una situa-
ción irregular. No dice en ningún 
caso que es obligatorio, sino que 
el Departamento de Justicia deci-
de discrecionalmente si admite a 
la persona en su territorio, o si la 
devuelve. El nuevo acuerdo reduce 
considerablemente el número de 

cubanos que podrán aplicar a esta 
Ley transcurridos un año y un día 
en territorio estadounidense.

7.- Si un cubano viaja a EE.UU. 
con visa de turista o de cualquier 
otro tipo y concluido el término de 
esta decide permanecer allí ilegal-
mente, para acogerse a la Ley de 
Ajuste, ¿qué le ocurrirá?

Al concluir el tiempo del permi-
so o visa otorgada por la adminis-
tración norteamericana, cualquier 
persona es considerada un irregular 
o migrante ilegal, y por tanto las au-
toridades procederán a su retención 
y deportación. Aun si se escondie-
ra no podrá aplicar para la Ley de 
Ajuste porque esta establece como 
requisito tener un permiso tempo-
ral o parole que ahora no existe, 
pues lo proporcionaba la política de 
pies secos-pies mojados; aunque se-
gún el acuerdo, EE.UU. puede apli-
car sus procedimientos de asilo, un 
proceso dilatado en un sistema legal 
complejo.

8.- ¿Qué pasará con los devuel-
tos?

Serán recibidos por las auto-
ridades cubanas en puertos o ae-
ropuertos, sometidos a una breve 
cuarentena médica en un centro 
asistencial de la isla para chequear 
su estado de salud; se les facilitará 
ropa, calzado y alimentos —como 
ocurre desde 1995— y trasladados 
hasta sus lugares de residencia 
para que se reincorporen con nor-
malidad a la vida cotidiana.

Solamente quedarán sujetos 
a la justicia aquellos que tengan 
cuentas pendientes con los tribu-
nales o cometieron: un acto de vio-
lencia como el secuestro de naves 
y aeronaves; o un hecho de sangre 
en su salida al extranjero.

Preguntas y respuestas sobre el nuevo 
acuerdo migratorio entre Cuba y EE.UU.



INTERNACIONALES|15 TRABAJADORESlunes 16 de enero del 2017

| Yimel Díaz Malmierca
 y Amalia Ramos Ivisate

“Este evento es importante 
porque abre un espacio de 
convergencia y diálogo poco 
común para diversos movi-
mientos sociales”, reveló a 
Trabajadores Berta Zúñiga 
Cáceres, hija de la líder indí-
gena hondureña asesinada el 
pasado año y a quien se dedi-
có el XII Taller Internacional 
sobre Paradigmas Emancipa-
torios Berta Cáceres Vive, ce-
lebrado en La Habana del 10 
al 13 de enero.

La cita bienal, que reunió 
esta vez a más de 300 activis-
tas, estudiantes, académicos 
y representantes de diversas 
organizaciones, universida-
des y movimientos popula-
res de nuestra región y otras 
partes del mundo, tuvo 
como propósito fundamen-
tal debatir sobre los nuevos 
escenarios de disputa entre 
dominación y emancipación 
en América Latina y el Ca-
ribe.

De acuerdo con Gilber-
to Valdés Gutiérrez, coor-
dinador del Grupo América 
Latina: Filosofía Social y 
Axiología (Galfisa), del Ins-
tituto de Filosofía del Mi-
nisterio de Ciencia, Tecno-
logía y Medio Ambiente, “la 
metodología que tenemos es 
que cada cual traiga su dis-
curso, no para decir qué les 
falta sino para aprender de 
una y otra perspectiva”.

Con esa premisa, el en-
cuentro que desde 1995 con-
voca Galfisa, en conjunto 
con el Centro Memorial Dr. 
Martin Luther King y otras 
organizaciones que más tar-
de integraron el Capítulo 
Cubano de la Articulación 
de Movimientos Sociales 
hacia el Alba, ha contribui-
do a estructurar y construir 
algunas de las alternativas 
emancipadoras de nuestro 
tiempo. 

Desde la primera edición 
hasta la fecha ha consegui-
do atraer a muchos jóvenes 
y “construir saberes de for-
ma participativa y horizon-
tal. El Taller ha sido una 
herramienta de politización 
y reencantamiento con las 
maneras de lucha de nues-
tros pueblos”. 

Un espacio de confluencia
El legado del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz ocupó 
un lugar especial, a ello con-
tribuyó en gran medida la 
conferencia impartida por el 
intelectual cubano Fernando 
Martínez Heredia: Las claves 
del antimperialismo y el an-
ticapitalismo hoy: las visiones 
de Fidel Castro Ruz en los 
nuevos escenarios de lucha.

Entre sus múltiples alertas 
a quienes encuentran inspira-
ción en la Revolución cubana 
y su líder histórico, el director 
del Instituto de Investigación 
Cultural Juan Marinello, re-
cordó que: “La radicalización 
de los procesos deberá ser 
una tendencia imprescindible 
para su propia sobrevivencia. 
Serían suicidas los retroce-
sos y las concesiones desar-
mantes frente a un enemigo 
que sabe ser implacable (…) 
Las políticas revolucionarias 
no pueden conformarse con 
ser alternativas, sino aspirar 
a convertirse en procesos de 
emancipación humana y so-
cial. Parece mucha ambición, 
pero es lo único factible”.

Frente a estas verdades, 
los participantes coincidieron 
en resaltar la importancia de 
crear un espacio como este 
para el intercambio de expe-
riencias.

“Lo más importante es la 
solidaridad y la convergencia, 
además podemos comparar y 
ver el impacto que estamos 
teniendo en nuestra lucha, 

también las limitaciones. 
Aquí se crea conocimiento 
entre todos”, apuntó Reynal-
do Padilla, puertorriqueño 
perteneciente a Universidad 
Sin Fronteras, que además de 
trabajar en su país, funciona 
en el sur de EE. UU.

Sebastián Novoa, del co-
lectivo universitario mexica-
no Nos Hacen Falta, destacó 
el valor de contrastar la opi-
nión de distintas geografías, 
“pues como activistas corre-
mos el riesgo de encapsular-
nos en la lógica del diagnósti-
co, del hasta dónde podemos 
llegar; y el evento nos llama a 
trascender eso”.

Para Camilo Bermúdez, 
un joven colombiano que es-
tudió en Cuba, este fue un 
espacio para reencontrarse y 
buscar los caminos hacia una 
sociedad más justa: “Hacerlo 

en Cuba es bien importante, 
pues aquí se habla con since-
ridad”. Mientras que el fran-
cés Arturo Moreau reconoció 
que frente al sueño america-
no necesitamos “uno socialis-
ta, progresista, y conformar 
con él un marco positivo de 
lucha”.

“Cuba convoca desde la 
victoria, desde un proceso de 
maduración que ha demostra-
do ser válido, lo cual es signi-
ficativo para América Latina”, 
subrayó Zúñiga Cáceres.

Alejandro Ramírez, del 
movimiento político y social 
colombiano Marcha Patrióti-
ca, confesó que “nos llevamos 
la solidaridad y el abrazo fra-
terno de todos. Esto es nece-
sario para que la gente sienta 
que somos una sola patria, 
la grande, la que se planteó 
José Martí”.

Una sola patria, la grande

Las jornadas estuvieron dedicadas a la memoria de la luchadora hondureña 
Berta Cáceres, quien fuera una activa participante en ediciones anteriores del 
Taller de Paradigmas Emancipatorios de América Latina y el Caribe. Fernando Martínez Heredia. | fotos: 

Heriberto González Brito

Caracas.— El presidente de Ve-
nezuela Nicolás Maduro ratificó 
este domingo su compromiso de 
salvaguardar el respeto a las le-
yes de la nación y la voluntad de 
promover el diálogo y la búsque-
da pacífica de soluciones  armóni-
cas, equilibradas y constituciona-
les en torno a los asuntos del país. 
Prometió además que se haría jus-
ticia ante los  planes golpistas de 
sus adversarios.

Al rendir cuenta de su gestión 
durante el 2016 en la Sala Cons-
titucional del Tribunal Supremo 
de Justicia, ante el desacato de la 
Asamblea Nacional (AN), el man-
datario dijo que hará lo que sea 
necesario para abordar los pro-
blemas con todos los sectores y, en 
especial, con la oposición. Precisó 
que la Mesa de la Unidad Demo-
crática se comprometió con el pro-
ceso de diálogo pero no cumplió lo 
acordado y también se mantiene 
en desacato.

Afirmó que para la Revolución 
Bolivariana el pueblo es el único 
factor imprescindible, es la van-
guardia en el proceso de transfor-
mación que impulsa el desarrollo 
del país y por eso, en los últimos 

cuatro años, no lo ha parado nada 
ni nadie.

Ratificó que pese a los infor-
mes negativos de calificadoras de 
riesgo, Venezuela  ha cumplido 
todos sus compromisos interna-
cionales y lo seguirá haciendo. En 
los últimos dos años  la República 
Bolivariana ha cancelado 60 mil 
millones de dólares por concepto 
de deuda externa, señaló.

Anunció que en las próximas 
semanas y meses habrá muy bue-
nas noticias del acceso a mercados 
internacionales para seguir regu-
larizando el crédito necesario. El 
Gobierno nacional continúa avan-
zando en la construcción de un 
nuevo modelo económico genera-
dor de riquezas.

Confirmó que a pesar del blo-
queo económico y financiero per-
petrado por factores de la derecha 
durante el 2016, y de la caída de los 
precios del petróleo que mermó en 
87 % los ingresos en divisas para 
el país,  la administración  boliva-
riana mantuvo la aplicación y de-
sarrollo de las políticas sociales.

Informó que en esta etapa el 
Ejecutivo decretó cuatro aumen-
tos salariales, lo que equivale a un 

incremento acumulado anual de 
45 %, como medidas para proteger 
a las familias venezolanas.

En el año que recién ha con-
cluido, enfatizó, nos defendimos 
con 5 mil 291 millones de dólares 
de ingresos de divisas al país, no 
cerramos una escuela, una uni-
versidad, no botamos a un traba-
jador, no acabamos con el sistema 
de pensiones, y rompimos el récord 
de construcción con 37 mil  vivien-
das, refirió.

Maduro agradeció a Cuba el 
apoyo prestado en el desarrollo 
de las misiones médicas y socia-
les. Resaltó que con el apoyo de los 
galenos y personal de salud de la 
isla realizaron 28 millones de con-
sultas en 14 mil establecimientos 
en todo el país durante el 2016 y 
ya, dijo, la Misión Barrio Adentro 
suma 778 millones de consultas en 
los últimos 13 años.

Recordó el ejemplo del falle-
cido líder histórico de la Revo-
lución cubana, Fidel Castro Ruz, 
y envió palabras de gratitud al 
Presidente Raúl Castro, y a todos 
los médicos y personal de salud 
cubanos presentes en Venezuela. 
| RI/PL/AVN

Maduro: salvaguardaremos 
el respeto a las leyes  

México.— Cientos de militantes y simpatizan-
tes del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) se congregaron este domingo en la ca-
pital mexicana en rechazo a la medida guber-
namental de incrementar el precio de las gaso-
linas y el diésel, reportó PL.

El acto tuvo lugar en la explanada del em-
blemático Monumento a la Revolución, donde 
se enarbolaron banderas del PRD y de otros 
movimientos como el Frente Popular Francis-
co Villa, así como mantas con la consigna ¡No 
al gasolinazo!  

Alejandra Barrales, presidenta nacio-
nal del PRD, al dirigirse a la multitudinaria 
concentración llamó a la unidad, a detener la 
violencia en las calles, recuperar el poder ad-
quisitivo de los ciudadanos y revertir el deno-
minado gasolinazo.

La líder nacional del llamado sol azteca 
afirmó que el presidente Enrique Peña Nieto 
“prometió que el precio de la gasolina no iba a 
aumentar y nos mintió”.

Manifestó su confianza en que, inclu-
so antes de que concluya el mes de enero, se 
realice una nueva manifestación contra el 
aumento de las gasolinas, pero ahora con la 
participación de otros partidos de izquierda. 

En Tabasco, miles se manifestaron con-
tra el gasolinazo en otra movilización convo-
cada por el PRD, a cuya marcha se unieron 
contingentes de inconformes con el aumento 
a los combustibles, destacó el diario La Jor-
nada.

Continúa rechazo 
al gasolinazo
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| Hoy en la Mesa Redonda

De la primera computadora 
cubana al desarrollo 
de la neurociencia

La Mesa Redonda, en homenaje a la ciencia cubana, se 
acerca a la historia y resultados del desarrollo científico 
del país en áreas como la informática, la biotecnología 
y la neurociencia desde la construcción de la primera 

computadora cubana en 1970 hasta nuestros días. 
Reconocidos científicos cubanos intervendrán en el panel.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana 
Cuba y el canal de Youtube de la Mesa Redonda 

transmitirán este programa a las 7 de la noche y el Canal 
Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Perfeccionar la ciencia, la 
tecnología y la innovación

La ciencia  cubana tiene que conocer cómo 
contribuye al producto interno bruto (PIB) 
del país,  sostener los resultados alcanza-
dos en la biotecnología, las ciencias bási-
cas, agropecuarias, médicas, la nanotec-
nología, y fomentar las investigaciones 
sociales y humanísticas, expresó Elba Rosa 
Pérez, titular de Ciencia, Tecnología y Me-
dio Ambiente, durante el acto nacional del 
sector, efectuado en Villa Clara.

Asimismo exhortó a proteger la sobera-
nía tecnológica, darles un verdadero enfo-
que multidisciplinario a las investigaciones, 
avanzar en que estas tengan ciclo cerrado y 
proteger los recursos humanos, en particu-
lar a los jóvenes talentos. A su vez  resaltó 
los logros alcanzados por la provincia de 
Villa Clara, especialmente aquellos en las 
esferas agropecuarias, la construcción, la 
energía y la automática entre otros.

La ceremonia —que contó además con 
la presencia de Olga Lidia Tapia, miem-
bro del Secretariado del Comité Central 
del PCC; Julio Ramiro Lima Corzo, primer 
secretario en Villa Clara; y Georgina Bo-
nilla, secretaria general del sindicato de 
la Ciencia en el país; entre otros dirigen-
tes— se inició con un panel donde se evocó 
el pensamiento científico del Comandante 
en Jefe, en el que intervinieron directores de 

diferentes centros de investigación de la pro-
vincia. 

También fueron estimulados varios traba-
jadores e investigadores con la distinción Juan 
Tomás Roig, se reconocieron diversas empre-
sas que aplican los resultados que se alcanzan, 
así como institutos y centros de investigación 
relevantes. A su vez se enalteció el trabajo de 
las provincias de Guantánamo, Santiago de 
Cuba y La Habana, mientras que  Villa Cla-
ra recibió la condición de Mejor Territorio del 
País. | Lourdes Rey Veitia

Varios trabajadores e investigadores fueron estimulados 
por su labor. | foto: Ramón Barreras Valdés

Bandera de Proeza Laboral 
a trabajadores eléctricos

Salvador Valdés Mesa, 
miembro del Buró Político 
del Partido y vicepresidente 
del Consejo de Estado, en-
tregó la Bandera de Proeza 
Laboral a la Unión Nacional 
Eléctrica (UNE), en recono-
cimiento a la labor realizada 
en la recuperación de los da-
ños provocados por el hura-
cán Matthew en la zona más 
oriental del país.

El estandarte fue recibi-
do por Liván Arronte Cruz, 
director general de la UNE, 
y Alexis Asche Abreu, inte-
grante del Secretariado Na-
cional del Sindicato  Nacional 
de Trabajadores de Energía y 
Minas (SNTEM), durante el 
acto de clausura de la jornada 
de homenaje a los trabajado-
res de ese sector, efectuado en 
la Empresa Termoeléctrica 
Carlos Manuel de Céspedes, 
de la provincia de Cienfue-
gos, la más sobresaliente de 
su tipo en el país y cuyo co-
lectivo ha merecido la condi-
ción de Vanguardia Nacional 
en 36 ocasiones.

Por los resultados técni-
cos y productivos, el sindicato 
del ramo y la UNE entrega-
ron certificados a las empre-
sas eléctricas de Sancti Spíri-
tus, Cienfuegos y Holguín, y 
a las termoeléctricas Máximo 
Gómez, de Artemisa; Anto-
nio Guiteras, de Matanzas; y 
Carlos Manuel de Céspedes, 
por resultar las más destaca-
das del país en el 2016.

Trabajadores con 50, 40, 
30, 25 y 20 años de perma-

nencia ininterrumpida y des-
tacada en el sector eléctrico 
recibieron diplomas de reco-
nocimiento por la consagra-
ción y dedicación al trabajo.

José Cabrera Cabrera, se-
cretario general del SNTEM, 
al decir las palabras de resu-
men, expresó que la jornada 
estuvo dedicada fundamen-
talmente a homenajear al 
Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz, quien en 1960 
cumplió el sueño de Antonio 
Guiteras Holmes de poner el 
servicio eléctrico en manos 
del pueblo.

Señaló que Cienfuegos 
fue escogida para la cele-
bración del acto nacional 
porque dos de sus entidades 
del sector resultaron desta-

cadas en el 2016, y especificó 
que la termoeléctrica Carlos 
Manuel de Céspedes es la in-
dustria de su tipo que mejor 
funciona en el país; su colec-
tivo muestra cultura labo-
ral, sentido de pertenencia y 
compromiso, y significa un 
paradigma de empresa esta-
tal socialista.

Estuvieron presentes ade-
más, Lidia Esther Brunet No-
darse, miembro del Comité 
Central y primera secretaria 
del Partido en Cienfuegos; 
Mairelys Pernía Cordero, 
presidente de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular; 
Alfredo López Valdés, mi-
nistro de Energía y Minas, y 
otros dirigentes. | Ramón Ba-
rreras Ferrán

La Bandera de Proeza Laboral reconoce la labor realizada en la recuperación 
por los daños provocados por el huracán Matthew en la zona más oriental del 
país. | foto: Modesto Gutiérrez, ACN

Un sindicato mejor para 
una salud pública superior

La importancia de articu-
lar más las acciones de las 
secciones sindicales con el 
impulso a los asuntos prio-
ritarios de los centros asis-
tenciales  centró los debates 
de la Primera Conferencia 
Provincial del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Salud  (SNTS), que se 
efectúa en el país, la cual 
tuvo por sede a Santiago de 
Cuba.

Los 150 delegados pre-
sentes coincidieron en la 
necesidad de potenciar la 
asamblea de afiliados como 
núcleo funcional de la orga-
nización laboral, preocupa-
da y ocupada en movilizar a 
sus miembros en interés de 
materializar tres grandes 
prioridades: mejorar los in-
dicadores de salud, elevar la 
calidad y la satisfacción en 
la atención a los pacientes, y 
hacer sostenible el desarro-
llo del sector.

Algunos de los retos para 
concretar tales aspiraciones 
fueron evaluados en la Con-
ferencia y refrendados por el 
doctor Roberto Morales Oje-
da, miembro del Buró Políti-
co y ministro del ramo, entre 
ellos estabilizar la situación 
epidemiológica, disminuir los 
indicadores de la mortalidad 
infantil y materna, asegurar 
el plan de exportación de ser-
vicios médicos y reducir gas-
tos con más eficiencia en la 
atención a los pacientes.

En este último orden el 
doctor Santiago Badía Gon-
zález, secretario general del 
SNTS, recalcó que aún la 
eficiencia es una tarea pen-
diente en el sector, en la que 
hay que redundar por inter-
medio de las buenas prácti-
cas, esas que la organización 
proletaria también tiene que 
asumir para sí. 

Tópicos relacionados con 
el papel del sindicato como 
paladín de la formación de 
valores, el compromiso de 
los afiliados de no renunciar 
a los principios de solidari-
dad e internacionalismo, el 

trabajo diferenciado con los 
jóvenes, así como vigorizar 
la emulación y la estimula-
ción ocuparon igualmente el 
intercambio entre los parti-
cipantes.

El Héroe del Trabajo 
Lázaro Fernando Expósito 
Canto, primer secretario del 
Partido en la provincia, con-
vocó a los afiliados al SNTS 
a materializar en  su actuar 
cotidiano el concepto de Re-
volución expresado por Fidel, 
e igualmente las ideas del lí-
der histórico de la Revolución 
cubana en torno a la unidad, 
así como  las del General de 
Ejército Raúl Castro relacio-
nadas con trabajar duro.

“Laboriosidad, honesti-
dad, ejemplaridad y hacer 
el bien a los demás son re-
glas de oro que valen para 
triunfar en cualquier ámbi-
to, y en la salud pública mu-
cho más”  dijo el dirigente 
partidista a los presentes 
en la Primera Conferencia 
del SNTS en la provincia 
de Santiago de Cuba, quie-
nes ratificaron en su cargo 
de secretaria general a la 
doctora Tania Blanco Lago.
| Betty Beatón Ruiz

La doctora Hilda Cabrales fue una 
de las delegadas que se manifestó a 
favor de una fuerte labor sindical en 
el reforzamiento de los  valores y la 
ética. | foto: De la autora 
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